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ВячеслаВ астафьеВ

Кадом. Андрей Андронов, 
выпускник Кадомской школы 
им. героя Советского Союза 
С.Я. Батышева, сдал единый го-
сударственный экзамен по ин-
форматике на сто баллов. Под-
готовила выпускника учитель 
и классный руководитель Анд-
рея – Светлана гуркина. у Ан-
дрея также хороший результат 
при сдаче егЭ по профильной 
математике – 95 баллов. Юно-
ша давно увлечен этими пред-
метами и планирует учиться на 
программиста. 

с п а с с К - Р я з а н с Ки й .  В 
Спасском районе ремонтиру-
ют участок дороги к Окскому 
биосферному заповеднику. Об 
этом сообщила пресс-служба 
правительства региона. Работы 
идут по национальному проекту 
«Инфраструктура для жизни». 
Протяжённость участка состав-
ляет пять километров. Маршрут 
соединяет посёлок Брыкин Бор 
и село лакаш, в котором нахо-
дится городковическая средняя 
школа. В поселке Брыкин Бор 
дорога ведет к ФАПу и детско-
му саду. Сейчас на объекте уло-
жили верхний слой асфальтобе-
тонного покрытия. В ближайшее 
время подрядчик сделает съез-
ды к дороге и укрепит обочи-
ны, обновит дорожные знаки. 
В 2025 году по национальному 
проекту «Инфраструктура для 
жизни» в Спасском районе от-
ремонтируют участок от трассы 
М5 до села Огородниково.

путятино. В Путятинском 
доме культуры открылась пере-
движная фотовыставка «Русская 
голгофа». её цель – сохранение 
памяти о трагедии Русской пра-
вославной церкви в годы граж-
данской войны и советского пе-
риода. на выставке собраны 
редкие архивные документы, ко-
торые рассказывают о том слож-
ном времени. над созданием эк-

спозиции работали лучшие ис-
следователи церковной истории 
и специалисты по изучению под-
вига новомучеников. Выставка 
создана приходом храма ново-
мучеников и Исповедников Рос-
сийских в Бутове при поддержке 
Фонда президентских грантов.  
В Путятине она будет открыта до 
6 июля (6+).

сКопин. Этноклуб «Скопинс-
кие понёвницы» из села Ильин-
ка Скопинского района под ру-
ководством Татьяны Мякушиной 
получил гран-при Iv Межреги-
онального биеннале конкурса-
фестиваля рязанского костюма 
«Рязанскую понёву за Кремлем 
видно». его девиз «Семья – хра-
нительница традиций и культу-
ры». Фестиваль прошёл 21 июня 
в Рязанском областном научно-
методическом центре народного 
творчества и собрал около 120 
участников. Мастера и коллек-
тивы в пяти номинациях познако-
мили зрителей с многообразием 
рязанских народных костюмов. 
Предварительно «Скопинские 
понёвницы» подготовили два 
презентационных ролика. В них 
они рассказали о традиционных 
костюмах села ермолово и о се-
мье местных старожилов Звоно-
вых. уже несколько её поколений 
собирают, хранят и реставриру-
ют предметы одежды, некоторым 
из которых более 100 лет.

Рыбное. В городе Каспийске 
(Дагестан) прошёл главный тур-
нир этого сезона – первенство 
России по спортивной борьбе 
в дисциплине «грэпплинг и грэп-
плинг ги». Сборную Рязанской 
области представляла спорт-
сменка из Рыбного Татьяна Ры-
бакова, воспитанница СШОР 
«Антей». В дисциплине «грэп-
плинг ги» (в кимоно) в возрас-
тной группе 14–15 лет Татья-
на стала бронзовым призёром 
первенства.
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На Ивановых держится Россия
ВЧеРА ИСПОлнИлОСЬ 80 леТ легенДАРнОМу ПАРАДу нА КРАСнОЙ ПлОщАДИ,  
ПРОШеДШеМу 24 ИЮнЯ 1945 гОДА В ЧеСТЬ ПОБеДы СОВеТСКОгО нАРОДА нАД гИТлеРОВСКОЙ геРМАнИеЙ
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В этот день в парадной ко-
лонне чеканил шаг капи-

тан советской армии дмит-
рий иванов. спустя 80 лет 
он вспоминает о том, как это 
было.

– Войну я закончил в звании 
капитана помощником началь-
ника разведки дивизии в конце 
1943 года в связи с направлени-
ем на учёбу в Москву. Поступил в 
Высшую специальную (разведы-
вательную) школу Генерального 
штаба Красной армии. Это учеб-
ное заведение РККА по подготов-
ке разведчиков. При школе для 
участия в Параде Победы на кон-
курсной основе был сформирован 
сводный полк. В него отбирали 
людей высокого роста, награж-
дённых Золотыми Звездами Ге-
роев Советского Союза, боевыми 
орденами и медалями. Каждому 
выдали новое обмундирование. 
Подготовку к параду мы начали 
примерно за месяц до его прове-
дения. Тренировки проходили на 
площадке во внутреннем дворе 
Высшей разведшколы. От учебы 
слушателей школы не освобож-
дали. Мы тренировались после 
учебных занятий, во второй поло-
вине дня. Оркестр играл военные 
марши. У нас было приподнятое 
настроение, и мы немного вол-
новались, словно ждали чего-то 
важного в своей жизни, – расска-
зывает Дмитрий Иванов.

Капитану Дмитрию Иванову 
в 1945 году было 22 года, а не-
давно полковник запаса и канди-
дат военных наук отпраздновал 
свой 102-й день рождения. 9 мая 
2025 года судьба вновь привела 
рязанца на Красную площадь. В 
День Победы он был почётным 

гостем на параде, вместе со сво-
ей внучкой Еленой Маркиной 
сидел на гостевой трибуне в пер-
вом ряду, недалеко от Президен-
та России Владимира Владими-
ровича Путина. Глядя на парад-
ные колонны, Дмитрий Иванович 
вспомнил хмурое июньское утро 
1945 года.

– 24 июня нас подняли в 2 часа 
ночи, чтобы ещё раз проверить 
подготовку. До Красной площади 
мы добирались пешим строем. 
Утро выдалось пасмурным, накра-
пывал дождь. Встали в строй меж-
ду Академией имени М.В. Фрунзе 
и Академией имени Ф.Э. Дзер-

жинского. До мавзолея, на трибу-
не которого стояли представители 
высшего политического и воен-
ного руководства страны во гла-
ве с Иосифом Виссарионовичем 
Сталиным, от меня было метров 
30, не больше. Я хорошо рассмот-
рел их лица. Видел командующих 
всех 11 представленных на параде 
фронтов. Грудь каждого из них – 
в орденах и медалях. Когда одна 
за другой парадные коробки про-
ходили по Красной площади, мне 
представилось, будто мощная вол-
на накатывает, способная снести 
на своём пути всё, – вспоминает 
Дмитрий Иванович.

В Параде Победы приняли 
участие более 35 тысяч человек: 
24 маршала, 249 генералов, 2536 
офицеров (от младшего лейтенан-
та до полковника), 31 116 сержан-
тов и солдат, также 1850 единиц 
техники. После парада военнослу-
жащие вернулись в свои части, где 
их отпустили в увольнение, чтобы 
отпраздновать Победу в городе.

– Я приехал в Мытищи, а от-
туда мне нужно было на станцию 
Тарасовка. Там проживала моя 
молодая супруга. На улице меня 
повстречали мужчина и женщи-
на, долго благодарили за Побе-
ду, а когда узнали, что я иду с 

парада, стали приглашать к себе 
в гости и даже обещали накрыть 
праздничный стол и отпраздно-
вать Победу как подобает. Мне 
трудно было подобрать слова, 
но я смог отказать этим гостеп-
риимным людям так, что они на 
меня не обиделись. Сказал, что 
не подобает офицеру приходить 
к молодой жене в подпитии. К 
нам на улице тогда люди часто 
подходили, поздравляли с Побе-
дой. Почти каждые выходные мы 
ходили в московские театры, и 
там тоже всё внимание было об-
ращено на нас, – делится Дмит-
рий Иванов.

Во время Парада Победы 
1945 года 200 фашистских зна-
мён и штандартов были брошены 
к подножию мавзолея. Эти зна-
мена принадлежали разгромлен-
ным немецким войскам. Военно-
служащие несли их в перчатках, 
а затем бросили к Мавзолею под 
барабанную дробь. Кульминаци-
ей этого акта стало бросание лич-
ного штандарта Гитлера, который 
нёс старший сержант Фёдор Лег-
кошкур, участник обороны Кавка-
за. Этот момент был запечатлен 
на фото и видео и стал широко 
известен как символ советской 
Победы. 

– Когда я видел, как бросали 
фашистские знамена, у меня было 
в тот момент сильное чувство не-
нависти к фашистам. Эти кадры 
киноохранники потом демонс-
трировались во многих странах 
мира. Люди увидели их и поня-
ли, что покорить Советский Союз 
никому не удастся, а если кто-то и 
попытается это сделать, то будет 
разгромлен так же, как и фашист-
ская Германия, – рассказывает 
Дмитрий Иванов.

Ф
о

то
 Д

им
ит

р
ия

 С
о

ко
ло

ва

Ровно в четыре часа
В РЯЗАнИ ПРОШлА ПАТРИОТИЧеСКАЯ АКцИЯ «Я ПОМнЮ»

н а скорбященском мемо-
риальном комплексе за-

жгли свечи памяти.

Всего один раз в году бывает 
такой рассвет – 22 июня. Конечно, 
он всегда разный – светлый, про-
мозглый, пасмурный, тёплый... В 
этом году он выдался безоблач-
ным. Уже в начале четвёртого ра-
достно защебетали птицы. Но ка-
ким бы ни был рассвет 22 июня, 
он всегда окрашен настроением 
скорби. И каждый год в четыре 
утра зажигаются свечи в память 
о тех, кто отстаивал свободу и не-
зависимость нашей Родины в Ве-
ликой Отечественной войне. 22 
июня 1941 года тоже выпало на 
воскресенье.

Факел, зажженный от Вечно-
го огня на площади Маргелова, к 
центральной аллее парка доста-
вили на броневике времён вой-
ны. Почтить память павших при-
шли руководители регионального 
правительства, городской адми-
нистрации, Рязанской областной 
и городской Думы, РГВВДКУ им. 
В.Ф. Маргелова, правоохрани-
тельных структур, митрополит 
Рязанский и Михайловский Марк, 
участник Великой Отечественной 
войны Герман Грибакин, участни-
ки СВО, представители областных 
министерств и ведомств, обще-
ственных организаций, члены Мо-
лодёжного совета, молодёжных 
объединений «Волонтёры Побе-
ды», «Молодая гвардия», «Движе-

ние первых», ОНФ, политических 
партий и жители города.

Минута молчания и голос Ле-
витана, возвестивший о веролом-
ном нападении гитлеровской Гер-
мании, стали прологом к митингу 
возле Вечного огня. 

«84 года назад, 22 июня, изме-
нилось всё – судьбы людей, при-
вычный уклад жизни, – обратился 
к собравшимся первый замести-
тель председателя правительства 
области Денис Боков. – Более 300 
тысяч рязанцев ушло на фронт, 
180 тысяч из них не вернулось. 
Рязанцы проявили истинное му-
жество на полях сражений. Более 
семидесяти тысяч человек были 
награждены орденами и медаля-
ми. Рязань обеспечивала страну 

и фронт всем необходимым. Жен-
щины, старики и дети трудились 
не покладая рук. Мы будем всег-
да помнить эти годы, будем пом-
нить близких и родных, тех, кто 
не вернулся с полей сражений. 
Сегодня в память о них мы зажи-
гаем свечи».

Слова полководца Александра 
Суворова о ратной доблести русско-
го воинства прозвучали на митинге 
из уст участника Великой Отечест-
венной войны Германа Грибакина.

«Мы – потомки победителей. 
Наша священная задача – хранить 
память о них, об их великом под-
виге. Помнить, чтобы не допус-
тить повторения нацизма», – ска-
зал руководитель регионального 
отделения «Молодой гвардии Еди-
ной России» Данила Попов. 

Из зажжённых лампад рязан-
цы составили надпись «Я помню».

Димитрий Соколов
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Мир спасённый…
В РГУ имени С.А. еСенинА пРоВели междУнАРодный кРУГлый Стол,  
поСВящённый пАРАдУ победы 1945 ГодА

т ема круглого стола: 
«Защитим историчес-

кую правду о Великой 
войне и Великой Побе-
де». Разговор был пос-
вящён 80-летию исто-
рического парада По-
беды, состоявшегося 24 
июня 1945 года на Крас-
ной площади в Москве, и 
84-й годовщине начала 
Великой Отечественной 
войны.

Модератором междуна-
родного круглого стола вы-
ступила член Общественной 
палаты РФ и Научного совета 
Российского военно-истори-
ческого общества, профессор 
кафедры литературы и жур-
налистики Рязанского госу-
дарственного университета 
имени С.А. Есенина, доктор 
филологических наук Ольга 
Воронова.

– Мы посвящаем нашу 
встречу двум датам – 80-ле-
тию исторического парада 
Победы, состоявшегося 24 
июня 1945 года на Красной 
площади в Москве, и 84-й 
годовщине начала Великой 
Отечественной войны. Меж-
ду этими двумя датами есть 
символическая связь. Сим-
волично то, что слова «Наше 
дело правое, враг будет раз-

бит, Победа будет за нами», 
прозвучавшие в первый день 
войны, привели нас к Победе 
в 1945 году. И сегодня в усло-
виях специальной военной 
операции эти слова остают-
ся нашим паролем на пути к 
новой победе, – говорит Оль-
га Воронова.

С приветственным сло-
вом к участникам круглого 
стола обратились исполня-
ющий обязанности ректо-
ра РГУ имени С.А. Есенина, 
председатель регионального 
отделения Российского ис-
торического общества Дмит-
рий Боков, исполняющий 
обязанности начальника от-
дела министерства террито-
риальной политики Игорь 
Митрофанов, председатель 
Общественной палаты Ря-
занской области, директор 
Рязанской областной универ-
сальной научной библиоте-
ки имени Горького Наталья 
Гришина, директор Коорди-
национного центра по воп-
росам формирования у моло-
дежи активной гражданской 
позиции, предупреждения 
межнациональных и межкон-
фессиональных конфликтов, 
противодействия идеологии 
терроризма и профилактики 
экстремизма Александр Ло-
щинин.

– Мы собрались в особый 
период времени, когда скон-
центрированы большие и 
очень важные сложные смыс-
лы, на которые мы отвечаем. 
Эта работа позволила нам 
объединиться вместе, что-
бы представить мощную и 
единую цельную профессио-
нальную программу ответов 
на те вызовы, которые сегод-
ня подарило нам время. Не-
льзя не отметить огромный 
вклад, который вносит наш 
Рязанский государственный 
университет в эту работу, 
организуя целый цикл важ-
ных просветительских науч-
ных конференций, форумов 
и круглых столов. Эту работу 
университет проводит сов-
местно с библиотечным со-
обществом, – сказала Ната-
лья Гришина.

– Мы будем делать всё 
возможное для того, чтобы 
популяризировать историю 
и вместе с ней защищать ту 
правду, которую оставили 
наши отцы и деды. Это не 
громкие слова, а колоссаль-
ная работа. Когда мы прово-
дим такие круглые столы и 
конференции, мне бы очень 
хотелось, чтобы больше меж-
дународных партнеров, на-
ших коллег в других странах 
принимали в этой дискуссии 

живое участие, – сказал Дмит-
рий Боков.

– Сейчас на всех нас – ис-
ториках, общественниках, не-
равнодушных людях – лежит 
очень важная роль – воспита-
ние молодого поколения на 
знаковых событиях Великой 
Отечественной войны, од-
ним из которых, конечно же, 
был Парад Победы, – отметил 
Игорь Митрофанов.

В ходе круглого стола соб-
равшиеся обсудили важные и 
актуальные темы: «История 
Парада Победы 24 июня 1945 
года: как это было», «Участие 
рязанцев (от солдат до мар-
шалов) в историческом па-
раде», «Освещение Великой 
Победы в западных СМИ», 
«Актуальные задачи борьбы 
с фальсификацией истории 
Великой Отечественной вой-
ны», «От Парада Победы – к 
традициям «Бессмертного 
полка».

В работе круглого стола 
принимали участие истори-
ки, краеведы, работники уч-
реждений культуры и обра-
зования из Москвы, Рязани, 
ДНР, ЛНР, Приднестровья, 
представители военно-пат-
риотических общественных 
организаций.

Вячеслав Астафьев

Маршрутами Победы
В РязАни пРезентоВАли тУРиСтичеСкие мАРшРУты по ГоРодУ  
тРУдоВой и ВоинСкой доблеСти

Р азработчиками мар-
шрутов, подкреплен-

ных картами-схемами, 
выступили рязанские 
краеведы, члены реги-
онального отделения 
РВИО и Рязанской топо-
нимической комиссии 
Арсен Бабурин, Дмит-
рий Володин, Игорь Ка-
наев, Николай Булычев. 
Уютную обстановку для 
презентации в Есенин-
ской библиотеке вновь 
создала ее директор Ла-
риса Крохалева. Гости 
совершили виртуальные 
экскурсии вмести с кра-
еведами по пяти марш-
рутам. Каждый – протя-
женностью около полу-
тора-двух километров, 
но гулять по ним, осо-
бенно в сопровождении 
хорошего экскурсовода, 
можно часами. «Пере-
ходя от объекта к объ-
екту, от одной точки на 
карте к другой, можно 
будет получить подроб-
ную информацию об ис-

тории событий в Рязани 
в годы войны», – отме-
тил Арсен Валентинович 
Бабурин.

Маршруты включают обо-
ронительные сооружения, 
предприятия по выпуску из-
делий для фронта, эвакогос-
питали и другие знаковые 
места, о которых можно про-
читать в путеводителях, по-
гружаясь в обстановку города 
военного времени. Информа-
цию составители добывали 
в архивах, исторических до-
кументах, из бесед с очевид-
цами. Такая объемная крае-
ведческая работа проведена 
впервые. 

Игорь Канаев вспомнил, 
что еще сорок лет назад мож-
но было говорить примерно о 
двадцати объектах для вклю-
чения в воображаемый экс-
курсионный маршрут, хотя 
и экскурсий по фронтовой 
Рязани тогда не проводи-
лось. А сейчас таких объек-
тов больше ста, и все они на-
несены на карты с кратким, 

но емким описанием. Дело – 
за экскурсоводами, их нужно 
готовить, помощь в этом деле 
пообещали составители кар-
ты и Есенинская библиотека. 
Ее сотрудник Игорь Канаев 
вызвался начать экскурсии 
по городу воинской и трудо-
вой доблести буквально с за-
втрашнего дня. Запись будет 
вестись на сайте библиотеки 
имени С.А. Есенина, пообе-
щала Лариса Крохалева. 

Начальник управления 
культуры г. Рязани Надежда 
Майорова сердечно побла-
годарила группу краеведов 
за то, что они взяли на себя 
труд сохранить память о вой-
не и передать ее будущим по-
колениям таким наглядным 
способом, выпустив пять пу-
теводителей, и предложила 
дополнить их картой интер-
активной, которой можно 
пользоваться в интернете. 
Участвовать в этом проекте 
вызвалась Есенинская биб-
лиотека. Но уже сейчас пу-
теводители можно найти в 
открытом доступе. «Это наш 

подарок городу Рязани к 930-
летию и 80-летию Победы», – 
сказал на презентации Дмит-
рий Володин. 

Подарки этим не ограни-
чиваются. Лариса Крохалева 
поделилась радостной ново-
стью: библиотека выиграла 
Президентский грант на из-
дание книги-альбома «Рязань 
1941-1945 годов в фотогра-
фиях и архивных материа-
лах», тираж будет распреде-
лен в учреждения образова-
ния и культуры, библиотеки 
области. Намечается пере-
издание книги В. Логунова 
«В застенках Бухенвальда» 
об участниках движения фа-
шистского сопротивления. 
Она тоже поступит в фонды 
библиотек. 

Еще одна презентация эк-
скурсий по городу воинской 
и трудовой доблести прой-
дет в День города, на фести-
вале туристических маршру-
тов (6+).

Димитрий Соколов
Фото автора

По долгу памяти
В облАСтном центРе откРыли мемоРиАльнУю доСкУ ВоенкомАм – УчАСтникАм 
Великой отечеСтВенной Войны

На здании областного военкомата  открыли ме-
мориальную доску в честь рязанских военных ко-
миссаров, участников Великой Отечественной вой-
ны. Торжественную церемонию провели областной 
военный комиссар Олег Серкез, президент Фонда 
содействия патриотическому воспитанию граждан 
«Служу Отечеству» Александр Мирзоян, краеведы, 
члены регионального отделения РВИО и Рязанс-
кой топонимической комиссии Арсен Бабурин и 
Игорь Канаев. Олег Серкез рассказал об интересных 
фактах биографии военкомов, их вкладе в оборону 
страны и патриотическое воспитание молодежи. На 
доске увековечены имена генерал-майоров Леони-
да Мурата и Ивана Буданова, полковников Констан-
тина Елшина, Павла Морозова, Алексея Копеина, 
Григория Локтева, Ивана Селькина. Инициаторами 
установки мемориальной доски выступили облас-
тной военкомат, Фонд «Служу Отечеству», регио-
нальные отделения «Боевого братства» и Российс-
кого военно-исторического общества.
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Позитивный опыт
В РеГионе пРошло Выездное зАСедАние попечительСкоГо СоВетА ФондА «зАщитники отечеСтВА»

на базе комплексно-
го реабилитационно-

го центра «Сосновый бор» 
провели выездное засе-
дание попечительского 
совета фонда «Защитники 
Отечества». Такой формат 
позволяет определить на-
иболее важные вопросы, 
связанные с оказанием 
помощи ветеранам СВО и 
членам их семей, а также 
получить обратную связь 
от сотрудников филиалов 
фонда в регионах и орга-
нов власти. В заседании 
приняли участие статс-
секретарь – заместитель 
министра обороны РФ, 
председатель фонда «За-
щитники Отечества» Анна 
Цивилёва (по видеосвязи), 
директор Федеральной 
службы по финансовому 
мониторингу, председа-
тель попечительского со-
вета фонда Юрий Чихан-
чин, губернатор Рязанс-
кой области Павел Мал-
ков и другие официаль-
ные лица. 

– Выездные заседания по-
печительского совета поз-
воляют получать обратную 
связь от филиалов фонда, ре-

гиональных органов власти, 
ветеранов спецоперации. Так 
мы лучше понимаем, на что 
обратить особое внимание, 
что требует доработки. На-
пример, на этой встрече мы 
затронули важный вопрос со-
действия защитникам, кото-
рые после увольнения с воен-
ной службы хотят заниматься 
бизнесом. Ветераны СВО, от-
крывшие свое дело, должны 
знать обо всех инструментах 

поддержки и льготах, поль-
зоваться ими. Необходимо 
продумать и механизмы, сти-
мулирующие работодателей 
трудоустраивать участников 
СВО, прежде всего героев с 
инвалидностью. Хотим обоб-
щить региональные практи-
ки в этом направлении и ти-
ражировать лучшие из них, – 
подчеркнула Анна Цивилёва.

Как отметил Юрий Чихан-
чин, важным фактором для 

совершенствования комп-
лексной системы поддержки 
ветеранов СВО является ко-
ординация взаимодействия 
на уровне региона. 

– Наша главная задача – 
посмотреть, как выстраи-
вается межведомственное 
взаимодействие в регио-
нах, в федеральных округах. 
Цель – выявить положитель-
ные практики, которые мы 
можем использовать для того, 

чтобы в дальнейшем улуч-
шить работу фонда и в целом 
деятельность, связанную с 
поддержкой участников СВО 
и членов их семей. К нашему 
заседанию сегодня подклю-
чились представители всех 
регионов, которые входят в 
Центральный федеральный 
округ, в том числе руководи-
тели межведомственных ко-
миссий, помогающих регио-
нальным филиалам в важных 

вопросах на местах, – пояснил 
Юрий Чиханчин.

Участники встречи обсу-
дили организацию взаимо-
действия рязанского филиала 
фонда с региональной межве-
домственной комиссией по 
поддержке участников СВО и 
их семей, отделениями Соци-
ального фонда России, соци-
альными и некоммерчески-
ми организациями, осущест-
вляющими деятельность по 
поддержке участников СВО в 
регионе. Также рассмотрели 
состояние дел по внедрению 
Государственной информа-
ционной системы «Защитник 
Отечества» и организацию 
взаимодействия фонда с мно-
гопрофильными реабилита-
ционными организациями 
на примере многопрофиль-
ного реабилитационного 
центра «Сосновый бор».

Губернатор Павел Малков 
поблагодарил председателя 
фонда «Защитники Отечес-
тва» Анну Цивилёву и чле-
нов попечительского совета 
за выбор региона в качестве 
площадки для проведения вы-
ездного заседания. Он также 
представил опыт региона по 
поддержке участников СВО.

– Сколько бы мы ни сде-
лали, всегда нужно двигать-
ся дальше. В реабилитацион-
ном центре «Сосновый бор», 
который открылся два года 
назад, сегодня мы открываем 
водолечебницу. Появляются 
новые спортивные объекты, 

ведётся благоустройство. Ос-
ваиваются новые методики 
реабилитации, приходят на 
работу новые специалисты, 
вводится в строй новое обо-
рудование. Также будем раз-
виваться и дальше, и это каса-
ется не только этого реабили-
тационного центра, но и всей 
инфраструктуры. Мы продол-
жаем развивать областной 
госпиталь ветеранов войн и 
другие учреждения, где бой-
цы могут пройти реабилита-
цию. Развивается комплекс 
мер социальной поддержки в 
совместной работе с фондом 
«Защитники Отечества», – 
сказал Павел Малков. 

За два года работы в ря-
занский филиал фонда пос-
тупило более 20 тысяч обра-
щений, 95% их них решены 
положительно. Сотрудники 
фонда оперативно разбира-
ют все запросы от ветеранов, 
наиболее проблемные из них 
передаются в работу в про-
фильные ведомства регио-
на. Стоит отметить, что часто 
решения принимаются с по-
мощью новых региональных 
мер поддержки. Такой под-
ход позволяет объединить 
усилия районных властей и 
социальных координаторов, 
которые работают в каждом 
муниципалитете. Есть взаи-
модействие с региональными 
властями, чтобы все ветера-
ны могли быстрее социали-
зироваться и получить необ-
ходимую помощь. 

По итогам заседания 
сформировали решение, ко-
торым предусмотрено под-
готовить и направить в Мин-
здрав России предложения 
по нормативному закрепле-
нию обязательных консуль-
таций психолога и других 
профильных специалистов 
при проведении диспансери-
зации ветеранов СВО, а так-
же проработать с Минцифры 
России возможность предус-
мотреть в ГИС «Защитник 
Отечества» организацию 
консультаций психологов с 
использованием дистанци-
онных технологий (телеме-
дицина) для оказания пси-
холого-психотерапевтичес-
кой помощи ветеранам СВО, 
в том числе проживающим в 
удалённых населённых пунк-
тах. Фонд совместно с межве-
домственными комиссиями 
регионов обобщит лучшие 
региональные практики по 
стимулированию роста за-
нятости среди участников 
СВО, по предоставлению ре-
гиональных мер поддержки 
работодателям, создающим 
рабочие места для ветеранов 
СВО с инвалидностью и ра-
нее судимых, и проработает 
механизмы поддержки вете-
ранов, принявших решение 
заняться предприниматель-
ской деятельностью, на базе 
региональных центров «Мой 
бизнес».

Михаил Скрипников
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молодые лидеры
Наши земляки – фиНалисты престижНой премии

Ч етверо рязанцев вошли в топ-
200 финалистов IV всероссий-

ской премии «молодой промыш-
ленник года» – это несомненный 
успех для представителей регио-
на. Ведь в этом году участники со-
стязаний установили рекорд: впер-
вые в истории подано 700 заявок. 
организаторы впервые расшири-
ли лонг-лист со 100 до 200 участни-
ков, чтобы отметить больше перс-
пективных проектов.

Премия «Молодой промышленник 
года» проводится Межрегиональным со-
юзом «Клуб молодых промышленников» 
совместно с Минпромторгом России.

Как отмечают в минэкономразвития 
региона, отраслевое распределение фи-
налистов отражает динамичные направ-
ления развития промышленности среди 
малых и средних предприятий. Почти 
четверть проектов в ТОП-200 представ-
ляют машиностроение, включая стан-
костроение, тяжелое машиностроение, 
судостроение, приборос троение, робо-
тотехнику. Каждый десятый финалист 
работает в химической промышленнос-
ти. Немногим меньше – представительс-

тво радиоэлектронной промышленнос-
ти (микроэлектроника, производство 
датчиков, радиолокация, ИT-оборудо-
вание) и обрабатывающего производс-
тва (металлообработка, производство 
строительных материалов, деревооб-
работка).

В финал конкурса вышли директор 
ООО «Лига-Флекс» Олег Павлов, дирек-
тор ООО «Спектроника» Сергей Уша-
ков, учредитель, директор ООО «М.Тех» 
Александр Журавлев, начальник произ-
водства ООО «Графика» Андрей Зазерс-
кий. Состав финалистов определен на 
основе оценок комиссии Президентской 
академии РАНХиГС. 

«Наши молодые предпринимате-
ли продемонстрировали лидерские ка-
чества, глубокие знания, профессиона-
лизм и стремление развивать не только 
свой бизнес, но и экономику региона и 
страны. Поздравляю их с отличным ре-
зультатом и признанием заслуг, желаю 
и дальше соответствовать такому высо-
кому статусу!» – отметила заместитель 
Председателя Правительства области 
Юлия Швакова.

Попадание в топ-200 престижной 
премии сразу четырех рязанцев – хоро-

ший повод познакомить читателей «Про-
мышленного вестника» с этими предпри-
нимателями и их деятельностью.

Андрей Зазерский – начальник про-
изводства ООО «Графика». Предприятие 
находится на территории промышлен-
ного парка «Карандаш» в ТОСЭР «Лес-
ной» Шиловского района. Производство 
запущено в 2021 году. На предприятии 
установлено современное полиграфи-
ческое оборудование полного цикла и 
выпускается бумажная продукция для 
собственных брендов компании. Основ-
ным брендом является торговая марка 
Bg (бумажно-беловая продукция): тет-
ради, дневники, ежедневники, блокно-
ты, записные книжки, скетчбуки. Так-
же действует производство товаров под 
брендами Greenwich Line, «СТАММ», 
«Три совы», «Мульти-Пульти», Meshu.

По инициативе Андрея Зазерского 
и благодаря усилиям его команды за 
последние несколько лет в компании 
внедрена система производственного 
планирования. Реализовано адресное 
хранение на складе, пропорциональное 
списание сырья и материалов под фак-
тически выпущенный объем по каждому 
заказу. Ежемесячно в производстве отра-

батываются технологии по пяти новым 
продуктам. На текущий момент в работе 
подарочные конверты для денег, книги 
учета, тетради с пластиковой обложкой, 
печать по пластику, новые виды отделок 
и возможности их комбинирования.

Второй финалист премии «Молодой 
промышленник года» Александр Жу-
равлев – директор ООО «М.Тех» и ком-
мерческий директор ООО «РСРЗ». Он в 
промышленности с 2012 года. Активно 
работает в области импортозамещения, 
финансово-экономического планирова-
ния, маркетингового продвижения, а 
также развития и модернизации собс-
твенного производства.

Компания ООО «РСРЗ» специали-
зируется на модернизации сложных и 
крупногабаритных металлообрабаты-
вающих станков. Оборудование, про-
шедшее модернизацию на данном пред-
приятии, успешно эксплуатируется на 
самых крупных промышленных пред-
приятиях России в таких отраслях, как 
металлургия, судостроение, транспорт-
ное машиностроение и др.

Компания ООО «М.Тех» занимает-
ся расчетом, проектированием и изго-
товлением внутренних контактных ус-
тройств для колонного оборудования 
предприятий нефтеперерабатывающей 
и нефтехимической отраслей промыш-
ленности. За последние несколько лет 
компания достигла успеха в импортоза-
мещении: удалось полностью заместить 

ушедшие из России бренды из Швейца-
рии и Соединённых Штатов Америки, 
до недавнего времени являвшихся прак-
тически монополистами на рынке внут-
ренних контактных устройств. В своей 
работе компания использует новые под-
ходы в производстве: это и трехмерное 
моделирование, и лазерные технологии 
при изготовлении, а также производс-
твенные линии собственной разработ-
ки и изготовления. ООО «М.Тех» имеет 
патент на технологический процесс, на-
правленный на снижение вредных отхо-
дов в нефтепереработке.

Третий из рязанских финалистов 
Сергей Ушаков возглавляет ООО «Спек-
троника». Предприятие разрабатывает и 
производит приборы и аппаратуру для 
автоматического регулирования или 
управления. Сформирован штат сотруд-
ников, занимающихся монтажом печат-
ных плат и сборкой устройств. По ини-
циативе Ушакова и благодаря усилиям 
его команды на «Спектронике» запуще-
но производство генераторов для про-
фессиональных индукционных плит. 
При этом большое внимание уделялось 
использованию российской электрон-
ной компонентной базы. С данным про-
ектом компания участвовала в програм-
ме «Производительность труда на малых 
и средних предприятиях». Результатом 
стало внедрение принципов бережли-
вого производства на практике и, как 
следствие, выработка увеличилась в три 

раза, а время протекания процессов сни-
зилось более чем на 68%. На предпри-
ятии есть положительный опыт соци-
ально ответственного бизнеса – трудо-
устройство глухонемых людей.

Олег Павлов, четвертый рязанский 
финалист премии «Молодой промыш-
ленник года», является директором ООО 
«Лига-Флекс». Предприятие специали-
зируется на производстве добавок для 
полимеров, производстве картонно-на-
вивной продукции, а также на постав-
ках широкого ассортимента химической 
продукции, имеет в своем арсенале собс-
твенные склад, офис, автопарк. 

Проект ООО «Лига-Флекс» по выпус-
ку гранулированных полимерных мате-
риалов профинансирован Государствен-
ным фондом развития промышленности 
Рязанской области и находится в стадии 
реализации. В рамках проекта предпо-
лагается приобретение дополнитель-
ного технологического оборудования, 
что позволит увеличить собственный 
выпуск продукции.

Осенью прошлого года «Лига-Флекс» 
успешно завершила проект «Произво-
дительность труда на малых и средних 
предприятиях Рязанской области», учас-
тие в котором позволило повысить эф-
фективность производственного про-
цесса и нарастить выручку за 2023 год. 
Реализовывать проект помогали экспер-
ты Регионального центра компетенций 
Агентства развития бизнеса.
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Стратегически важная отрасль
пмЭф дал Новый импульс ЭкоНомике региоНа

Техника  
для коммунальщиков

развитию промышленности и иннова-
ционных технологий было уделено 

особое внимание на петербургском меж-
дународном экономическом форуме. он 
проходил под патронажем и при участии 
президента россии Владимира путина. 

Делегация Рязанской области во главе с 
губернатором Павлом Малковым провела на-
сыщенную и результативную работу на фо-
руме: заключено более 20 соглашений на бо-
лее чем 30 млрд рублей, достигнуты важные 
договоренности, направленные на развитие 
ключевых сфер экономики в среднесрочной 
перспективе.

В дискуссиях, тематических сессиях, цере-
мониях подписания соглашений о сотрудни-
честве, переговорах и рабочих встречах при-
няли участие вице-губернатор Артем Бранов, 
заместитель председателя правительства ре-
гиона Юлия Швакова, председатель област-
ной Думы Аркадий Фомин, министр эконо-
мического развития Андрей Ворфоломеев, 
председатель комитета инвестиций и туризма 
Дмитрий Нефедов и другие члены делегации. 
Представители региона посетили все ключе-
вые площадки форума, где обсуждались при-
оритетные вопросы развития. Был представ-
лен передовой опыт Рязанской области.

Выступая на пленарном заседании ПМЭФ, 
Владимир Путин отметил, что промышлен-

ность в России растет еще большими темпа-
ми, чем ВВП страны, причем это происходит 
на фоне низкой безработицы. Президент пос-
тавил стратегические для отрасли задачи. Он 
поручил добиваться сопряжения оборонно-
промышленного комплекса с гражданским 
сектором промышленности.

Губернатор Рязанской области Павел Мал-
ков подчеркнул, что основой региональной 
экономики является промышленность, она 
лидирует по вкладу в ВРП. В частности, ин-
декс пром производства за прошлый год соста-
вил 109,9% в сравнении с тем же показателем 
предыдущего года. Это 14-е место в России и 
4-е место в ЦФО. 

По словам губернатора, в регионе есть це-
лый ряд интересных площадок для локализа-
ции совместных производств. Одна из них – 
это индустриальный (промышленный) парк 
«Рязанский» площадью 560 гектаров, где уже 
есть необходимые энергетические мощности, 
инженерные сети, дороги. Готовность инфра-
структуры – сто процентов. 

В рамках форума заключены соглаше-
ния, направленные на реализацию инно-
вационных технологий. Например, губер-
натор Рязанской области Павел Малков и 
генеральный директор ООО «Скопинфарм» 
Инга Нижарадзе подписали соглашение о 
реализации в регионе пилотного федераль-
ного проекта по развитию донорства крови 

и плазмы крови «+Я», поддержанного Мин-
здравом России.

Еще примеры. Согласно заключенным на 
форуме соглашениям, «СтальСтройТехноло-
гии» запустит производство металлических 
конструкций в индустриальном парке «Ря-
занский», «СпецПрофАльянс» будет строить 
завод по производству мобильных вагон-до-
мов, а также создаст дата-центр в Рыбновс-
ком районе, кондитерская фабрика «КОНФЕС-
ТА» планирует расширить производственные 
мощности.

«Мы продолжим работу над развитием по-
тенциала Рязанской области в соответствии 
с приоритетами, обозначенными Президен-
том России Владимиром Путиным, – сказал, 
подводя итоги работы на форуме, министр 
экономического развития региона Андрей 
Ворфоломеев. – Будем и дальше расширять 
производственные мощности, внедрять пере-
довые технологии в реальный сектор эконо-
мики, развивать экспорт и создавать новые 
рабочие места».

Кроме того, Рязанская область – в числе 
лучших регионов страны по развитию отрас-
ли беспилотных авиационных систем.

По поручению Президента России Феде-
ральным центром БАС совместно с Агентс-
твом стратегических инициатив проведена 
оценка деятельности субъектов РФ в этом на-
правлении. В пилотную версию национально-
го рейтинга попали 47 регионов. Рязанская 

область вошла в топ-5, заняв второе место по 
внедрению «дронификации». 

Рейтинг озвучили на полях Петербургско-
го международного экономического форума 
в ходе сессии «Беспилотные горизонты: еди-
ный путь к автономному будущему», в кото-
рой приняли участие заместитель Председа-
теля Правительства Рязанской области Юлия 
Швакова и министр экономического развития 
региона Андрей Ворфоломеев.

«Высокий результат говорит о слаженной 
работе всех вовлеченных в этот процесс, в 
том числе специалистов регионального НПЦ 
БАС «ПРОТОС», – считает Юлия Швакова, 
координирующая работы по развитию бес-
пилотных авиационных систем в Рязанской 
области.

Рязанская область по поручению губерна-
тора Павла Малкова одной из первых стала 
участником национального проекта «Беспи-
лотные авиационные системы». Созданному 
в регионе научно-производственному центру 
беспилотных авиационных систем «ПРОТОС» 
Минпромторг России присвоил федеральный 
статус. В настоящее время его резидентами 
являются 36 организаций, чья специализа-
ция связана с производством компонентов, 
комплектующих и материалов, программного 
обеспечения и ИИ для беспилотных авиасис-
тем, а также с аэрологистикой, авиационной 
разведкой, радиосвязными работами, сбором 
и передачей данных.

р егиону её поставляет ряжский арз – предприятие 
с полным циклом производства.

АО «Ряжский авторемонтный завод» посетили первый 
заместитель министра экономического развития Рязанской 
области Елена Кузина, руководство высшего звена АО «ТФК 
«КАМАЗ», ООО «Автозапчасть КАМАЗ», Департамента про-
дуктового менеджмента ПАО «КАМАЗ», а также делегация 
действующих клиентов. Для гостей была организована мас-
штабная экскурсия по всем этапам производственного про-
цесса, начиная от первичной обработки металла и заканчи-
вая финальной сборкой готовой продукции. 

Коммунальные машины предприятия применяются для 
городской уборки как на территории г. Рязани, так и в дру-
гих регионах.

Предприятие входит в перечень системообразующих ор-
ганизаций Рязанской области.

В 2023 году Ряжский авторемонтный завод принимал  
участие в национальном проекте «Производительность тру-
да» с проектом по оптимизации процесса производства му-
соровозов семейства МК-200.

Предприятие имеет продвинутый уровень в ЭКГ-рейтин-
ге, что позволило ему войти в региональный реестр ответс-
твенных субъектов предпринимательской деятельности. 

Как пояснил генеральный директор Александр Калмы-
ков, Ряжский авторемонтный завод – предприятие с пол-
ным циклом производства, которое имеет все необходимые 
цеха и службы для изготовления продукции. В настоящее 
время завод производит более 40 моделей коммунальной и 
дорожной техники, в числе которых мусоровозы, комбини-
рованные дорожные машины, погрузчики «мультилифт» и 
нефтепромысловое оборудование.

На заводе был организован круглый стол. Его участники 
обсудили итоги работы прошлого года, планы по развитию 
продуктовой линейки КАМАЗ нового поколения, развитие 
линейки мусоровозов и новинок производства.
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Над выпуском работал Юрий Евстифеев. Фото Евгения Фролова и предоставленные предприятиями

производство

выставки и коНкурсы

Губернатор павел Малков:  
«Тепловодохран» – одно из знаковых предприятий Рязанской области»

«старт-станкостроение»

Г убернатор павел Малков, замести-
тель председателя правительства Юлия 

Швакова и министр экономического раз-
вития андрей ворфоломеев посетили ооо 
Нпп «тепловодохран». Глава региона об-
судил с руководством предприятия ин-
вестиционные проекты, направленные на 
развитие производства, а также необхо-
димые меры поддержки.

История компании уникальна. В далеком 1997 
году на 32 квадратных метрах «Тепловодохран» 
выпустил свои первые 133 герконовых датчика. 
Сегодня компания – один из лидеров в произ-
водстве приборов и программного обеспечения 
для автоматизированного учета энергоресурсов в 
России. «Тепловодохран» является предприятием 
полного цикла – разработка, производство, хра-
нение и логистика продукции обеспечиваются 
собственными силами. Большую роль в развитии 
компании играет господдержка.

В ассортименте выпускаемой предприяти-
ем продукции – счетчики воды и тепла с радио-, 
цифровым и импульсным выходами, распреде-
лители тепла, электросчетчики, коллекторные 
узлы, компоненты автоматизированных сис-
тем контроля и учета энергоресурсов – АСКУЭ 
(счетчики импульсов-регистраторы, преобра-
зователи интерфейса, GSM-модемы, датчики 
давления и др.) сигнализаторы загазованнос-
ти, счетчики газа, балансировочная арматура, 
терморегуляторы и запорные клапаны, насосы, 
многое другое. 

Предприятие успешно экспортирует продук-
цию за рубеж. По итогам регионального конкур-
са «Экспортер года 2023» компания заняла пер-
вое место в номинации «Экспортер года в сфере 
высоких технологий».

«Тепловодохран» имеет статус ИT-компании с 
2022 года. В рамках комплексного подхода ком-
пания поставляет не только приборы, но и про-
граммное обеспечение верхнего уровня, поддер-

живающее как приборы учета «Пульсар», так и 
других изготовителей.

Предприятие являлось участником нацио-
нального проекта «Производительность труда». 
При поддержке экспертов в сфере оптимизации 
производства в компании добились повышения 
выработки более чем на 170%. В прошлом году 
предприятие получило статус модельного по при-
менению бережливых технологий.

«Тепловодохран» пользуется возможнос-
тями кооперации, входит в промышленный 
кластер «Электронные приборы и оптоэлект-
роника». 

В 2021 году предприятие реализовало инвес-
тиционный проект по модернизации производс-
тва приборов информационной автоматизиро-
ванной системы контроля и учета энергоресур-
сов «Пульсар» с объемом инвестиций более 400 
млн рублей, получив господдержку в виде инвес-
тиционного налогового вычета в сумме более 
290 млн рублей.

В ходе визита были осмотрены метрологичес-
кая лаборатория, производственные цеха сбор-
ки приборов учета, участок коллекторных узлов, 
цеха сборки и тестирования насосных станций. 

ООО «НПП «Тепловодохран» реализует на 
территории индустриального (промышленно-
го) парка «Рязанский» инвестиционный проект 
«Строительство и эксплуатация промышленно-
го корпуса для производства электронных уст-
ройств». Объем инвестиций превысит 1,5 млрд 
рублей. Будет создано около 300 рабочих мест. 
На текущий момент построено производственно-
складское здание площадью 21 тыс. кв. м, идет 
монтаж инженерных сетей, проект планируется 
завершить до 2029 года. 

– «Тепловодохран» – одно из знаковых пред-
приятий Рязанской области. Посещал его два 
с половиной года назад, за это время освоено 
много новых видов продукции и направлений. 
Предприятие успешно развивается. Активно про-
водится модернизация, осваиваются смежные 

отрасли – датчики, гидроузлы, насосные стан-
ции. Видим, что продукция пользуется спросом 
на внутреннем рынке и экспортируется, – про-
комментировал итоги осмотра предприятия Па-
вел Малков.

Через благотворительные инициативы 
предприятие регулярно поддерживает рязанс-
кий спорт, культуру и другие сферы. Компания 
оказывает помощь в благоустройстве города. 
Например, новая кленовая аллея появилась в 
Верх нем городском саду – подарок рязанцам от  
ООО «НПП «Тепловодохран». В высадке трехмет-
ровых саженцев участвовали сотрудники разных 
подразделений.

«Успехи предприятия обусловлены инициа-
тивностью руководства и всей команды, умением 
использовать все возможности для обновления и 
повышения эффективности. Будем содействовать 
предприятию в его стремлении расширить произ-
водство и освоить новые рынки», – подчеркнула 
Юлия Швакова на своей странице в соцсетях.

выставка передовых разработок
В МоскВе пРошла 25-я МеждунаРодная ВысТаВка «обоРудоВание, пРибоРы  
и инсТРуМенТы для МеТаллообРабаТыВающей пРоМышленносТи» – «МеТаллообРабоТка-2025»

Международная специализирован-
ная выставка «Металлообработка-

2025» – ключевое мероприятие отрасли, 
демонстрирующее передовые разработ-
ки производителей станкоинструменталь-
ной продукции. в этом году её участника-
ми стали более 1200 компаний из россии 
и семи зарубежных стран.

В рамках выставки прошли конференции, 
круглые столы и семинары по актуальным 
вопросам, а также деловые встречи и перего-
воры. Представители министерства экономи-
ческого развития и Государственного фонда 
развития промышленности Рязанской облас-

ти приняли участие в семинаре-совещании 
руководителей региональных органов влас-
ти, осуществляющих управление в сфере про-
мышленности «Стратегия реализации нацио-
нального проекта «Средства производства и 
автоматизации».

Основной темой совещания стали вопросы 
реализации национального проекта «Средс-
тва производства и автоматизации», который 
стартовал в январе 2025 года. Проект направ-
лен на масштабную модернизацию производс-
твенных мощностей в стране, стимулирование 
спроса на отечественное оборудование, разви-
тие кооперации и повышение технологическо-
го суверенитета. В ходе семинара обсуждены 

целевые показатели проекта, механизмы го-
сударственной поддержки, а также особеннос-
ти формирования благоприятных условий для 
российских производителей и промышленных 
инвесторов.

На выставке был организован стенд Рязанс-
кой области. Регион представляли шесть отрас-
левых компаний, которые изготавливают абра-
зивные расходные материалы и инструменты для 
металлообработки, запчасти для станков, обору-
дование для их восстановления, металлические 
изделия для гражданского и промышленного 
строительства. Кроме этого, на выставке свою 
продукцию представили ПАО «САСТА» и ПАО 
«Тяжпрессмаш».

М инпромторг россии и Фонд содейс-
твия инновациям объявили старт 

приёма заявок на конкурс «старт-стан-
костроение». он реализуется в рамках 
национального проекта «средства про-
изводства и автоматизации» и направлен 
на поддержку физических лиц и малых 
предприятий, занятых разработкой но-
вых образцов станкоинструментальной 
продукции, включая комплектующие для 
её производства.

«Дальнейшая автоматизация российской 
промышленности и оперативное внедрение оте-
чественной номенклатуры станкоинструмен-
тальной продукции являются приоритетными 
направлениями деятельности Правительства. 
Данный конкурс ориентирован на поддержку 

исследователей и стартапов ранних стадий, го-
товых к реализации проектов в области созда-
ния станков ЧПУ, а также промышленной ро-
бототехники – в сравнении с прошлым годом 
данное направление было значительно расши-
рено», – отметил директор Департамента стан-
костроения и тяжелого машиностроения Мин-
промторга России Валерий Пивень.

Сумма максимальной финансовой подде-
ржки одного проекта составит до 5 млн рублей. 
Участники конкурса смогут разработать и осво-
ить производство новой продукции, технологии 
или услуги по одному из семи тематических на-
правлений: металлообрабатывающее оборудо-
вание и составные части такого оборудования; 
кузнечно-прессовое оборудование; электрофи-
зическое, электрохимическое, лазерное обору-
дование; инструменты для станков; устройства 

ЧПУ; аддитивное оборудование; промышлен-
ные роботы.

«Основная задача конкурса «Старт-Стан-
костроение» – стимулирование формирования 
новых идей и решений, которые будут способс-
твовать повышению эффективности, конкурен-
тоспособности и уровня локализации в отрасли. 
Успешное выполнение работ по данному гран-
ту открывает возможность доработки проекта 
в рамках программы «Развитие», где размер 
поддержки существенно больше. Если в кон-
курсе участвует компания, которая включена в 
реестр МТК, то для неё действуют особые усло-
вия на этапе отбора – дополнительный балл», – 
рассказал генеральный директор Фонда Сергей 
Поляков.

Приём заявок на конкурс «Старт-Станкостро-
ение» продлится до 28 июля 2025 года.

прЕМии

Награда для инноваторов
ежеГодная оТРаслеВая пРеМия «пРоМышленная РобоТоТехника» 
ВпеРВые запускаеТся В России

М инистерство промышленности и 
торговли российской Федерации 

совмест но с Центром развития промыш-
ленной робототехники университета ин-
нополис объявляет конкурсный отбор на 
ежегодную отраслевую премию «про-
мышленная робототехника».

Премия учреждена в 2025 году в целях поощ-
рения и признания деятельности отечественных 
компаний и организаций, работающих в сфере 
промышленной робототехники, что напрямую 
связано с реализацией стратегических задач на-
ционального проекта «Средства производства и 
автоматизации». Один из его ключевых показа-
телей – повышение уровня промышленной робо-
тизации и вхождение России в топ-25 стран-ли-
деров по её плотности.

«Сегодня с внедрением роботизированных ре-
шений мы наблюдаем трансформацию промыш-
ленного ландшафта. Автоматизация производства 
позволяет повысить эффективность предприятия, 
снизить затраты и улучшить качество изготавли-
ваемой продукции, а также обезопасить условия 
человеческого труда. Премия «Промышленная 
робототехника» призвана выявить и масштабиро-
вать те решения, которые станут драйверами тех-
нологического лидерства России на ближайшие   
5 лет в рамках нацпроекта «Средства производства 
и автоматизации»,– отмечает Валерий Пивень, ди-
ректор Департамента станкостроения и тяжелого 
машиностроения Минпромторга России.

Победителей объявят 9 июля на Международ-
ной промышленной выставке «Иннопром–2025» 
в Екатеринбурге. Лучшие решения и практики 
победителей будут внедряться и масштабиро-
ваться в федеральных и региональных програм-
мах поддержки промышленной робототехники.

Номинации премии:
– Территория роботизации: награду получат 

регионы и субъекты России, создавшие лучшие 

условия для привлечения инвестиций и развития 
промышленной робототехники по показателю 
плотности роботизации.

– Лучший образовательный проект в робото-
технике: номинация для вузов, колледжей и учеб-
ных заведений дополнительного профессиональ-
ного образования, которые готовят специалистов 
в области робототехники с помощью инноваци-
онных программ и методик.

– Просветитель года: награду получат компа-
нии, учебные заведения, представители СМИ или 
частные лица, популяризирующие робототехни-
ку и повышающие интерес к инновациям.

– Лидер внедрения промышленных роботов: 
номинация для предприятий, которые показали 
наибольший рост внедрения робототехнических 
решений за последний год.

– Инновации года в российской робототехни-
ке: присуждается командам, организациям или 
специалистам, создавшим уникальные техноло-
гии и оборудование, способствующие развитию 
отрасли.

– Лучший интегратор промышленных робо-
тов: награда для компаний, внедряющих и адап-
тирующих робототехнические решения в про-
мышленности – обеспечивающих их масштабиро-
вание, кастомизацию и сервисную поддержку.

В составе жюри – представители Минпромтор-
га России, компании«Альфа-Интех», Националь-
ной ассоциации участников рынка робототехни-
ки и других компаний в сфере промышленной 
робототехники.

«Конкурсная программа создаст среду для 
обмена опытом между производителями, интег-
раторами и потребителями робототехнических 
комплексов, а также поможет тиражировать луч-
шие отраслевые решения. Особенно важно, что 
это даст импульс развитию кадрового потенциала 
отрасли через выявление перспективных разра-
боток», – заявил директор Университета Иннопо-
лис Искандер Бариев.

ГосподдЕржка

классный кластер

М инпромторг россии включил про-
мышленный кластер производителей 

добавок для полимеров рязанской облас-
ти в федеральный реестр промышленных 
кластеров.

Кластер объединяет семь региональных 
предприятий и одну компанию Краснодарско-
го края, осуществляющих производство краси-
телей и добавок для полимеров, а также поли-
мерной продукции. В качестве специализиро-
ванной организации кластера выступил Госу-
дарственный фонд развития промышленности 
Рязанской области.

Участники кластера уже начали реализацию 
четырёх совместных проектов по производству 
новых видов полиэтиленового воска, меловой до-
бавки, стеариновой кислоты и пигментов с общим 
объемом инвестиций свыше 232 млн рублей.

Кластер производителей добавок для поли-
меров Рязанской области стал 12-м кластером 
с участием региональных компаний, который 
подтвердил своё соответствие требованиям 
Минпром торга России. На следующем этапе пла-
нируется расширение взаимодействия с участни-
ками кластера, направленного на реализацию 
кластерных проектов с применением федераль-
ных мер государственной поддержки.
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Пятый региональный фо-
рум «Гражданское об-

щество – детям!», органи-
зованный Общественной 
палатой области, собрал 
представителей органов 
законодательной и испол-
нительной власти, неком-
мерческих организаций, 
Рязанской епархии, обще-
ственников. Участников 
приветствовала первый 
заместитель председате-
ля правительства области 
Анна Рослякова, подчерк-
нув, что семья – это основа 
страны, а крепкая семья – 
основа непобедимого госу-
дарства.

«Форум призван обсудить 
те задачи, которые нам удалось 
решить за прошедший год, и оп-
ределить основные направле-
ния и векторы нашего взаимо-
действия в интересах главного 
богатства нашей страны – на-
ших детей. Разговор о детях – 
это разговор о сегодняшнем и 
завтрашнем дне России», – оп-
ределила повестку пленарного 
заседания модератор встречи, 
председатель ОП РО Наталья 
Гришина.

В этом году в центре внима-
ния форума были вопросы охра-
ны детского здоровья и воспита-
ния культуры здорового образа 
жизни. Некоторые установки, 
культивируемые в молодёжной 
среде, министр здравоохране-
ния области Александр Пшенни-
ков назвал токсичными. Среди 
них – так называемый бодипо-
зитив, когда предлагается по-
такать нездоровым желаниям 
своего тела ради наслаждения 
жизнью вместо того, чтобы бо-
роться с вредными привычками, 
регулярно заниматься физкуль-
турой и правильно питаться. В 

результате всё больше подрост-
ков начинают страдать ожире-
нием, что подрывает репродук-
тивное здоровье. Выявлять от-
клонения в здоровье на ранней 
стадии помогает широко про-
водимая детская диспансериза-
ция. Но особенно важно здесь 
внимание родителей к образу 
жизни и распорядку дня своих 
детей, контроль за их здоровым 
питанием.

Член ОП РФ Ольга Воронова 
перечислила угрозы, с которы-
ми сталкивается подрастающее 
поколение, и ответила на воп-
росы, от чего нужно защищать 
детей, опираясь на мнение сту-
денческой аудитории. В списке 
оказались не только виртуаль-
ное мошенничество, кибербул-
линг, засилье жестоких ком-
пьютерных игр, употребление 
психотропных веществ, в том 
числе энергетических напит-
ков. Всё больше фиксируется 
попыток вовлечения подрос-
тков в террористическую де-
ятельность.

«Подростков с неустойчивой 
психикой вербовщики находят 
в социальных сетях. Они умело 
играют на тех качествах, кото-
рые свойственны подросткам, 
эксплуатируя присущие этому 
возрасту особенности поведе-
ния – это и романтика бунта, 
протеста, и стремление к само-
реализации любыми способа-
ми, и желание иметь собствен-
ные деньги, получить свободу 
от родительского контроля. Вся 
эта гремучая смесь желаний лег-
ко превращается в фактор риска 
для нашей молодёжи. Поэтому 
особую роль должны сыграть ин-
ституты гражданского общества, 
которые способствуют тому, что-
бы ширилось движение добрых 

детских дел. Это и вовлечение 
детей в волонтерскую деятель-
ность, и активный, познаватель-
ный досуг. Очень важно не до-
пустить раскола поколений по 
мировоззренческим принципам, 
объединить их общими ценност-
ными ориентирами», – отметила 
Ольга Ефимовна.

На некоторых тенденциях 
молодёжного времяпрепровож-
дения член ОП РФ остановилась 
подробно:

«Получает развитие индуст-
рия детских праздников, не всег-
да отвечающая требованиям пси-
хической безопасности, а то и 
наносящая прямой вред эмоцио-
нальному здоровью тех, кто при-
ходит в такие центры развлече-

ний. Что, кроме эмоционального 
потрясения, может вынести ребе-
нок из блужданий по темным ла-
биринтам в каком-нибудь «доме 
с призраками»? Подобными стра-
шилками стараются привлечь не-
искушенную юную аудиторию 
хозяева развлекательных заведе-
ний, озабоченные, прежде всего, 
зарабатыванием денег». 

Вопросы защиты детского пси-
хического здоровья и содержа-
тельного наполнения индустрии 
детских развлечений Ольга Ефи-
мовна предложила обсудить отде-
льно с привлечением экспертов.

Ольга Воронова предложила 
дать следующему, шестому фо-
руму название: «Гражданское 
общество – детям! Дети – стра-
не!», подчеркнув, что чувство 
ответственности за будущее Ро-
дины формируется уже в детстве, 
и разработать комплексную про-
грамму «Подросток в региональ-
ном социуме». «Сбережение на-
рода начинается со сбережения 
детей. Будем беречь их вместе», 
– обратилась она ко всем заинте-
ресованным организациям.

В центре внимания фору-
ма были темы формирования у 
подрастающего поколения ус-
тойчивых патриотических и ду-
ховно-нравственных ценностей, 
всесторонняя поддержка семьи, 
развитие просветительской 

работы и расширение сотруд-
ничества между институтами 
гражданского общества и госу-
дарственными структурами.

Председатель ОП РО Наталья 
Гришина отметила, что очень 
важно вовлекать молодежь в 
социально активную жизнь, 
чтобы она могла проявить свои 
лучшие качества, и обществен-
ные организации здесь готовы 
предложить много полезного и 
интересного.

Фото Димитрия Соколова

ОБЩЕСТВЕННАЯ ПАЛАТА РЯЗАНСКОЙ ОБЛАСТИ
РЯЗАНСКИЕ ВЕДОМОСТИ
25.06.2025/№45 (6349)

итоги

Площадка форума «Гражданское общество – 
детям!» работала 1 июня, в День защиты детей, 
в Лесопарке. На фестивале детства юные граж-
дане вместе с родителями могли поучаствовать 
в интерактивной игре, посвящённой 80-летию 
Победы, в творческом мастер-классе любитель-
ского театра «Атмосфера». Особое значение 
приобрела акция «Письмо российскому солда-
ту». Эта инициатива стала актом солидарности и 
патриотизма со стороны юного поколения. В сво-
их письмах юные рязанцы выразили слова благо-
дарности и поддержки солдатам, поблагодарили 
их за безопасность и счастливое детство. 

Приоритеты

Подробности

пРямАя Речь

Анна РОслякОвА,  
первый заместитель 

председателя правитель-
ства Рязанской области: 

– Пять лет проведения форума – 
это уже история. От имени пра-
вительства хочу выразить бла-
годарность всем, кто работает 
с детьми. Давно известно: если 
мы не будем заниматься нашими 
детьми, найдутся те, кто займёт-
ся ими вместо нас. И к чему это 
приводит – мы видим на приме-
ре государства, с которым се-
годня ведём борьбу. Интересы 
детей – это то, что мы защища-
ем, во что вкладываем силы и что 
никогда не допустим попирать. 
Мы живём, работаем, развива-
ем нашу страну ради того, чтобы 
наши дети жили лучше.

Анжелика евдОкимОвА,  
уполномоченный  

по правам ребёнка  
в Рязанской области: 

– Есть крылатая фраза: «Не 
надо воспитывать ребёнка – 
воспитайте себя». Если мы бу-
дем патриотами не только на 
словах, но и на деле, то наши 
дети будут брать с нас пример. 
Главное – воспитать в ребёнке 
и передать ему не только какие-
то героические страницы, но и 
научить его задумываться, что 
он сам сможет сделать для об-
щества и для Родины.

выступает уполномоченный по правам ребёнка  
в Рязанской области Анжелика евдокимовавыступает член Оп РФ Ольга воронова

О н практически ровес-
ник специальной во-

енной операции. 3 июня 
2022 года Общественная 
палата Рязанской области и 
инициативная группа биб-
лиотеки имени Горького уч-
редили благотворительный 
фонд для оказания помо-
щи бойцам свО и жителям 
донбасса. 

Об этапах большой работы и 
людях, принимавших участие в 
становлении организации, го-
ворили  на круглом столе «Фор-
пост: путь к Победе» в библио-
теке имени Горького. 

О том, как важно не снижать 
темпы поддержки наших воен-
нослужащих и мирного населе-
ния прифронтовых территорий, 
сказала в своем выступлении 
первый заместитель председате-
ля правительства области Анна 
Рослякова.

 Министр территориальной 
политики области Жанна Фо-
мина отметила, что фонд стал 
объединяющей площадкой для 
неравнодушных жителей регио-
на, а его деятельность отвечает 
самым насущным потребнос-
тям тех, кто находится на пе-

редовой. Помощь оказывается 
адресная. 

 Модератор круглого стола, 
председатель ОП РО Наталья 
Гришина рассказала о взаимо-
действии с администрациями 
муниципальных образований, 
общественными объединения-
ми области, волонтерами – они 
развернули активную деятель-
ность по привлечению финан-
совых средств и сбору гумани-
тарной помощи. 

За три года работы фонда 
было собрано более 51 мил-
лиона рублей, из них почти  
14 миллионов – с июня прошло-
го года. На эти деньги закупле-
ны автомобиль УАЗ, квадрокоп-
теры,  печи, генераторы, прице-
пы, средства радиоэлектронной 
борьбы, экипировка и многое 
другое. 

На субсидию, полученную 
«Форпостом» от министерства 
территориальной политики, был 
проведен благотворительный 
фестиваль семей участников СВО 
«Планета детства». «Форпост» пе-
редает библиотекам ЛНР и ДНР 
разнообразную литературу на 
русском языке, которая оказалась 
там в большом дефиците. Есть и 
другие проекты. Среди них – ус-

тановка видеоэкранов на улицах 
города для демонстрации патри-
отических роликов.

В ноябре 2024 года рязанс-
кую больницу скорой медицинс-
кой помощи временно перепро-
филировали под военный гос-
питаль. С этого времени фонд 
начал оказывать военнослужа-
щим, находящимся на лечении, 
различную помощь. Для БСМП 
«Форпост» закупил 3 193 едини-
цы перевязочного материала. 

Фонд доставляет в отделение 
больницы гуманитарную по-
мощь, продукты питания, средс-
тва личной гигиены, которые в 
этот же день распределяются 
персоналом больницы между 
военнослужащими. Волонтёры 
фонда работают в отделениях 
лечебного учреждения. Продол-
жается помощь рязанскому во-
енному госпиталю. 

Для жителей Курской облас-
ти, которые вынуждены были 

временно покинуть свои дома в 
результате вторжения войск ВСУ, 
фонд организовал сбор гумани-
тарной помощи. Был организо-
ван сбор одежды, средств личной 
гигиены, постельных принадлеж-
ностей, детских вещей, игрушек. 
В фонд поддержки жителей было 
переведено сто тысяч рублей.

 «Одним из главных факторов 
Победы в Великой Отечествен-
ной войне было народное едине-
ние под девизом «Всё для фрон-
та, всё для Победы». Фонд «Фор-
пост», название которого озна-
чает «передовая крепость», стал 
воплощением этой историчес-
кой традиции, новой моделью 
солидарного общества, которое 
и является опорой государства», 
– заключила член Общественной 
палаты РФ Ольга Воронова. 

Активным помощникам 
фонда и победителям конкурса 
эссе «Наследники Победы» пред-
седатель ОП РО Наталья Гриши-
на и директор фонда «Форпост» 
Александр Просин вручили бла-
годарности Общественной па-
латы области. Среди награждён-
ных – ученица седьмого класса 
Элина Усачева (на снимке). Её 
эссе «Папа» победило в конкурсе 
(руководитель – учитель исто-

рии и обществознания Марина 
Ивановна Уголькова). В конце 
её сочинения читаем:

«Папа долго не мог спать. 
Когда он закрывал глаза, сон 
снова переносил его туда, от-
куда многие его друзья уже не 
смогли вернуться, он заново пе-
реживал все те события, кото-
рые мы не можем даже предста-
вить. Как-то папа сказал очень 
глубокую и страшную фразу: 
«Нестрашно защищать Роди-
ну ценой собственной жизни. 
Страшно не вернуть матерям 
сыновей, которые в бою зва-
лись братьями». С момента 
возвращения домой прошло 
больше двух лет. Папа не мо-
жет ходить, у него плохо рабо-
тает правая рука, но он и сейчас 
продолжает бороться: бороться 
за выздоровление, возвраще-
ние к прежней жизни, когда 
он мог гулять со мной и млад-
шим братом, крепко держа нас 
за руки. А ещё папа пишет сти-
хи, посвящённые его боевым 
товарищам. В декабре вышла 
его первая книга «За чертой». 
Усачёв Владимир Дмитриевич 
награждён орденом Мужества 
и медалью «За воинскую доб-
лесть» второй степени».

Великий  
и могучий
в москве наградили победителей  
всероссийского конкурса  
по популяризации русского языка.

В Общественной палате Российской Феде-
рации состоялись торжественное заседание орг-
комитета и церемония награждения победителей 
Всероссийского конкурса «Великий и могучий мой 
родной русский язык!» Событие объединило мо-
лодёжь, педагогов, учёных, представителей обще-
ственных организаций и органов государственной 
власти в общем стремлении – защитить, сохранить 
и возвысить русский язык как основу национальной 
идентичности и культурного единства страны.

Президент России Владимир Путин в своём 
выступлении на заседании Совета по реализа-
ции государственной политики в сфере подде-
ржки русского языка и языков народов России, 
состоявшемся 5 июня 2025 года, отметил клю-
чевую роль русской литературы и языка в фор-
мировании нравственных основ и национальной 
идентичности, поскольку книги открывают путь 
в мир большой классической литературы с её 
высокими моральными, нравственными ценнос-
тями. Конкурс «Великий и могучий мой родной 
русский язык!» ставил своей целью продвижение 
культурных традиций и литературного наследия, 
популяризацию современного русского литера-
турного языка без использования нецензурной и 
избыточной иностранной лексики среди школь-
ников и студентов.

Член Общественной палаты Российской Фе-
дерации, профессор РГУ имени С.А. Есенина, 
доктор филологических наук, руководитель Цен-
тра региональных проектов и межрегиональных 
связей, сопредседатель Организационного ко-
митета конкурса О.Е. Воронова в своем выступ-
лении отметила: «В Древней Руси слова «народ» 
и «язык» были синонимами. Поэтому, когда наш 
Президент говорит о сбережении народа как 
главной цели государства, мы понимаем: сбе-
режение русского языка – это первейшая за-
дача. Мы – огромная всероссийская дружина 
по защите и спасению нашего великого языка 
от болезней сквернословия и агрессивной ино-
язычной заразы».

Организаторами масштабной конкурсной 
инициативы выступили Комиссия ОП РФ по доб-
ровольчеству и молодёжной политике, Комиссия 
по культуре и сохранению духовного наследия, 
Общественный совет при Минкультуры России 
при поддержке Минпросвещения и Минкультуры 
РФ. Операторами конкурса в Рязанской облас-
ти стали РОУНБ имени Горького, Общественная 
палата, филологи.

«Конкурс стал важным шагом на пути объеди-
нения общества, сохранения и развития совре-
менного русского языка. Он объединил неравно-
душных граждан, молодёжь, педагогов, деятелей 
науки, культуры и искусства. Именно такие ини-
циативы позволяют вместе противостоять засилью 
жаргона, ненормативной и заимствованной лек-
сики, укрепляя в сознании наших детей и студен-
тов мысль: «Говорить по-русски – значит говорить 
красиво, ясно, достойно», – отметила председа-
тель Общественной палаты Рязанской области,  
директор библиотеки имени Горького, заслужен-
ный работник культуры РФ, член Оргкомитета кон-
курса Н.Н. Гришина.

На конкурс поступило более восьмисот ра-
бот из 59 регионов России, а также из Азер-
байджана, Узбекистана и Приднестровья. В 
финал вышли двадцать лучших произведений, 
прошедших профессиональную техническую 
экспертизу и оценку жюри, среди них – видео-
ролик из Рязанской области. Награду получила 
Воскресная школа Вознесенского храма горо-
да Рязани, представители которой – педагоги 
Ю.С. Рыбкина и Н.Н. Гордиенко (движение «Ря-
зань без сквернословия») приняли личное учас-
тие в церемонии. С профессиональной оценкой 
состояния современного русского языка в оч-
ном формате выступила профессор РГУ имени   
С.А. Есенина Е.В. Архипова.

В рамках конкурса в Рязани состоялся круг-
лый стол «Современная речь: норма и антинор-
ма», в котором приняли участие эксперты, биб-
лиотекари, филологи, духовенство и предста-
вители культурного сообщества из Рязанской, 
Свердловской и Херсонской областей, Донец-
кой и Луганской Народных Республик. Участники 
обсудили угрозы, стоящие перед русской речью: 
засорение лексикона ненормативной лексикой, 
бездумное заимствование иностранных слов, ут-
рату языковой ясности. Определить проблемные 
точки помог опрос о восприятии россиянами, в 
том числе рязанцами, проблемы засорения язы-
ка и возможных мерах её преодоления.

Общественная палата РФ и регионы вырази-
ли готовность в дальнейшем поддерживать и раз-
вивать подобные инициативы. Прозвучало пред-
ложение направить лучшие видеоработы во все 
школы страны, чтобы они стали частью уроков в 
рамках проекта «Разговоры о важном».

Екатерина Андреева, 
учёный секретарь РОУНБ

Нарисовать мечту
В РязАНИ ПРОшёЛ ФОРУМ «ГРАжДАНСКОЕ ОБщЕСтВО – ДЕтяМ!»

крепость в надёжном тылу
РязАНСКОМУ БЛАГОтВОРИтЕЛьНОМУ ФОНДУ «ФОРПОСт» ИСПОЛНИЛОСь тРИ ГОДА
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в фокусе внимания

презентация контакты

Выпуск подготовил Димитрий Соколов 

Модераторы дискуссии – 
председатель ОП РО Наталья 
Гришина и член ОП РФ Ольга 
Воронова – представили почет-
ных гостей и спикеров. Участ-
ников собрания приветствовали 
по видеосвязи председатели Об-
щественных палат Белгородской 
области и Луганской Народной 

Республики Надежда Рожкова и 
Сергей Коваленок, руководители 
Донецкой и Луганской респуб-
ликанских научных библиотек 
Дмитрий Нарыжный и Наталья 
Расторгуева.

О том, что наши современники 
продолжают дело их героических 
предков, сражавшихся с нациз-

мом в годы Второй мировой, и о 
том, что Победа куется на поле 
боя, сказала в своем выступлении 
первый заместитель председате-
ля правительства области Анна 
Рослякова: 

– Мы все с вами гордимся и 
восхищаемся мужеством народа 
Донбасса, который в 2014 году 

сделал свой исторический выбор, 
почувствовал невозможность для 
себя жить как-то по-другому, в от-
рыве от России. Это означало бы 
согласиться с тем, что их деды и 
прадеды в Великую Отечествен-
ную войну погибли напрасно. И 
что всё, чего добился советский 
народ в борьбе с фашизмом, долж-
но пойти прахом. Сегодня тыся-
чи рязанцев участвуют в Специ-
альной военной операции – это 
люди, которые почувствовали, 
что невозможно оставаться дома 
в этот важный для России период 
и нужно быть там, где сейчас тво-
рится история.

«Ни у кого и никогда не полу-
чится переписать историю и от-
менить вклад советского народа в 
разгром фашизма, – подчеркнула 
председатель ОП РО Наталья Гри-
шина. – Мы были, остаемся и бу-
дем народом-победителем».

Об уроках Великой Отечест-
венной войны и СВО на пленар-
ном заседании говорили член 
ОП РФ Ольга Воронова и замес-
титель директора Департамен-
та государственной политики 
в сфере воспитания, дополни-
тельного образования и детско-
го отдыха Министерства просве-
щения РФ, член-корреспондент 
Российской академии ракетных 
и артиллерийских наук Влади-
мир Кикнадзе. 

Говоря о преемственности ге-
роических традиций, очень важ-
но извлечь уроки из опыта Вели-
кой Отечественной войны, Оте-
чественной войны 1812 года и 
Первой мировой войны, считает 
Владимир Георгиевич Кикнадзе. 
Он отметил важность объектив-
ной оценки вероятного против-
ника и его возможных союзни-
ков. «В этой связи очень важно 
уметь противостоять на когни-
тивном уровне нашим вероят-
ным противникам еще до развя-
зывания вооруженной борьбы», 
– подчеркнул доктор историчес-
ких наук. 

Сейчас мы наблюдаем едине-
ние многонационального народа 
перед лицом общей угрозы, как и 
в Великую Отечественную войну, 
убежден Кикнадзе: «Тогда были 
мобилизованы представители ста 
пятидесяти одной национальнос-
ти. В 1942 году более пяти мил-
лионов человек являлись воен-
нослужащими не русской нацио-
нальности, а из республик Закав-
казья, представителей республик 
Средней Азии в строю находилось 
более полутора миллионов чело-
век. Сегодня их внуки сражаются 
на полях Специальной военной 
операции, завершая дело уничто-
жения остатков нацизма». 

Но и тогда, и сейчас наши во-
ины не причиняют вреда мир-

ному населению, выдерживая в 
условиях жестокой схватки эк-
замен на звание солдата-освобо-
дителя. «Не кичиться успехами, 
не впадать в тщеславие, воспи-
тывать в наших детях нравс-
твенное смирение, готовность 
отстаивать правду до конца, не 
меняя свою позицию, как посту-
пали зачастую наши союзники в 
разные времена – вот еще один 
из уроков, который мы должны 
усвоить», – подытожил предста-
витель Министерства просвеще-
ния РФ. 

«Мы сегодня говорим о единс-
тве фронта и тыла, армии и на-
рода, объединённых движением 
«Всё для фронта, всё для Побе-
ды!», – продолжила  Ольга Ефи-
мовна Воронова. – Вооруженные 
силы всех стран претерпели зна-
чительные изменения, появи-
лись совершенно новые способы 
ведения войны, в том числе бес-
пилотная авиация. Но мы пони-
маем, что по-прежнему главным 
героем, главным участником, 
субъектом войны остается чело-
век с его моральными качества-
ми, его позицией, храбростью, 
готовностью вести достойный 
бой с противником. Именно этот 
фактор победы, человеческое из-
мерение нашего великого подви-
га мы поставили в центр нашей 
пленарной конференции. Пото-

му что и сегодня, как в годы Ве-
ликой Отечественной войны, всё 
решается на поле боя, а не там, 
где проводятся переговоры, хотя 
и очень значимые, имеющие 
большое политическое значе-
ние. В центре внимания – имен-
но преемственность подвига, 
глубинная духовная связь между 
героями Великой Отечественной 
войны и героями Специальной 
военной операции». 

Эту тему, как всегда,  блестя-
ще осветил в своем выступлении 
ветеран СВО Роман Иголкин,  рас-
сказав о подвигах рязанцев – учас-
тников Великой Отечественной 
войны и Специальной военной 
операции.

Форум прошел в рамках на-
учно-просветительского истори-
ко-патриотического проекта «На 
пути к Великой Победе» при под-
держке правительства области, 
министерств территориальной 
политики и культуры. Его орга-
низаторами выступили Обще-
ственная палата Рязанской об-
ласти, РГУ имени С.А. Есенина, 
региональное отделение РВИО, 
библиотека имени Горького, Ря-
занский областной Совет жен-
щин, Библиотечное общество Ря-
занской области.

Фото  
Димитрия Соколова

Земля  
героев
Председатель ОП РО, директор 
библиотеки имени Горького На-
талья Гришина приняла участие 
в работе Межрегионального пат-
риотического форума «Донбасс 
– земля героев. Исторические па-
раллели».

Форум, посвященный 80-летию По-
беды в Великой Отечественной войне и 
героям Специальной военной операции, 
состоялся в Луганской республиканс-
кой универсальной научной библиотеке 
имени М. Горького. В его работе приня-
ли участие руководители и специалисты 
библиотек и музеев, представители писа-
тельского и журналистского сообщества, 
историки, краеведы, военные корреспон-
денты, студенты и молодежные активисты 
из разных регионов страны.

Наталья Николаевна, приехавшая на 
форум в Луганск, в приветственном сло-
ве поздравила присутствующих с 80-й 
годовщиной Победы в Великой Отечес-
твенной войне. «Эта дата стала для нас 
праздником силы, единства духа и вели-
ких исторических свершений», – сказала 
она, подчеркнув, что сегодня особенно 
важно осмысливать уроки истории, ра-
ботать на будущее и укреплять истори-
ческую преемственность.

В своем выступлении Наталья Гришина 
рассказала о деятельности благотвори-
тельного фонда «Форпост», созданного в 
2022 году по инициативе Общественной 
палаты Рязанской области. «Мы победим, 
потому что мы вместе, мы знаем свою ис-
торию и работаем на будущую Победу», 
– отметила председатель Общественной 
палаты Рязанской области.

Р язань присоединилась 
к онлайн-презентации 

новой книги под редакцией 
Н.А. Нарочницкой. Меро-
приятие было организовано 
и проводилось Обществен-
ной палатой РФ. В нём при-
няли участие представители 
многих регионов России. От 
Рязани это областная биб-
лиотека имени Горького и 
РГУ имени С.А. Есенина.

Книга называется «Чудо на 
востоке. Западные военкоры 
рассказывают. 1941-1945 гг.» 
Издана она Фондом историчес-
кой перспективы, в котором 
член Общественной палаты РФ 
Н.А. Нарочницкая – президент. 
Таким образом фонд реализу-
ет собственный мультимедий-
ный издательский проект «Воз-
вращение утраченных смыслов. 
Правда о Великой Отечествен-
ной войне в англоязычной прес-
се 1941-45 гг.», поддержанный 
Президентским фондом культур-
ных инициатив.

Те, кто задумал это издание, 
поступили очень просто и пред-
сказуемо, опубликовав впервые 
переведенные на русский язык 
тексты иностранных военных 
корреспондентов английских, 
американских и канадских газет 
времен Великой Отечественной 
войны. Тогда работавшие в СССР 
иностранные военкоры в своих 

материалах, посвященных геро-
ям фронта и труженикам тыла, 
высоко оценивали роль Советс-
кого Союза в противостоянии, а 
потом и в разгроме фашистской 
Германии и её союзников.

 Авторская группа, подгото-
вившая сборник, перевела на 
русский язык почти 500 статей 
из англоязычной прессы и опуб-
ликовала 200 из них. Выступив-
шая перед участниками презен-
тации Наталия Алексеевна На-
рочницкая говорила о том, что 
правду об Отечественной войне 
необходимо противопоставить 
той разнузданной фальсифика-
ции истории, которая процве-
тает сегодня на англо-саксонс-
ком западе. Нам надо избавить-
ся от двойственности в отноше-
ниях к прошлому нашего госу-
дарства. Не бывает греховных 
или совершенных государств, у 
каждой страны в истории есть 
неоднозначные страницы. Надо 
понять, что в 1941 году беда слу-
чилась с Отечеством. Наши со-
ветские воины это поняли. Тогда 
в одном окопе оказались те, кто 
родился в 1891-м и в 1921-м го-
дах. Люди разных поколений с 
разным жизненным опытом, они 
объединились для защиты Оте-
чества. И государство сменило 
риторику, назвав войну с фашиз-
мом Великой Отечественной.

Название книги – «Чудо на 
востоке» – связано с реалиями 

того времени. В самом ее нача-
ле иностранные корреспонден-
ты, аккредитованные в Москве, 
задавались в своих материалах 
вопросом: как долго сможет 
продержаться Россия? Наши 
западные партнеры сомнева-
лись в возможности длитель-
ного противостояния Красной 
Армии гитлеровскому вермах-
ту. Но зимой произошла битва 
под Москвой, завершившаяся 

отступлением немцев от сто-
лицы, разгромом наступавших 
танковых дивизий и бесслав-
ным завершением спланиро-
ванного Гитлером блицкрига. 
Случилось истинное чудо под 
Москвой, о чем сообщали сво-
им читателям зарубежные во-
енкоры. Они бывали на фрон-
тах, беседовали с солдатами и 
офицерами, опрашивали воен-
нопленных, брали интервью у 

советских военачальников и не 
переставали удивляться и вос-
хищаться мужеством советских 
бойцов.

А это были очень опытные и 
известные в своих странах жур-
налисты, имевшие за плечами 
опыт освещения войны в Испа-
нии и первых лет Второй миро-
вой войны на территории Фран-
ции, Польши, Бельгии, Голлан-
дии, которые сдались германс-
кой военной машине в считаные 
дни и недели. В книге «Чудо на 
востоке» опубликованы матери-
алы Генри К. Кэсседи, Джеймса 
Олдриджа, Лиланда Стоу, Эдга-
ра Сноу, Феликса Морли и дру-
гих. Это истинные золотые пе-
рья, звезды своих изданий. Кро-
ме журналистских материалов 
в книге опубликованы сводки с 
фронтов. Статьи, очерки, интер-
вью расположены в хронологи-
ческом порядке и дают представ-
ление не только о происходящем 
на фронтах или в тылу, но и об 
изменении настроения наших 
союзников по мере продвиже-
ния Красной Армии к столице 
Третьего рейха. 

Второй фронт, как известно, 
был открыт только тогда, когда 
стало очевидным, что советс-
кие солдаты смогут справиться 
с фашистской чумой и без вме-
шательства извне. И уже тогда 
наших союзников одолевали 
всяческие сомнения по поводу 

послевоенного устройства Ев-
ропы и мира. Давайте попро-
буем проследить, как меняется 
отношение к России, Советско-
му Союзу по мере приближения 
победы над фашизмом на при-
мере текста известного журна-
листа, а в будущем знаменитого 
писателя Джеймса Олдриджа. 
Вот он пишет в одной из своих 
статей: «Эта война была рево-
люцией, направленной против 
нравственных основ цивилиза-
ции... К великой чести русских 
они пролили больше крови, чем 
любая другая нация, и сделали 
это с готовностью». 

«Он к нам снисходителен, он 
нас поощряет к познанию запад-
ной цивилизации. Ну, вот теперь, 
80 лет спустя, мы познали эту ци-
вилизацию во всей своей красе. И 
что? Чей черед демонстрировать 
нравственные основы?» – заклю-
чила свою вступительную речь 
Наталия Нарочницкая.

Книга «Чудо на востоке» вы-
шла довольно небольшим тира-
жом. Но она очень нужна там, 
где приходится отстаивать до-
стоинство победителей нацизма, 
чистоту исторической памяти. 
Она должна быть в школах, вузах 
и библиотеках – доступной для 
тех, кто занимается изучением 
прошлого и глубоким осмысле-
нием настоящего.

Ирина Сизова

Забвению не подлежит
О ПРееМСтВеННОСти ГеРОичеСких тРаДиций ГОВОРиЛи учаСтНики  ФОРуМа «Мы – НаРОД-ПОбеДитеЛь», ПРОшеДшеГО В бибЛиОтеке иМеНи ГОРькОГО 

Основными темами 
гражданско-патри-

отического форума «Мы 
– народ-победитель» 
стали уроки Великой По-
беды и СВО, преемст-
венность героических 
традиций. Выступающие 
говорили о защите исто-
рической памяти, проти-
водействии фальсифи-
кации истории, о важ-
нейших объединяющих 
факторах, помогающих 
сплотиться перед лицом 
угроз и исторических вы-
зовов, которые стоят пе-
ред нашей страной, о со-
хранении традиционных 
российских духовно-
нравственных ценностей 
и передаче их подраста-
ющему поколению.

Украденные смыслы
ОНи ВОЗВРащаютСя к НаМ ВМеСте С текСтаМи иНОСтРаННых ВОеНкОРОВ



7среда • 25 июня 2025 • №45 (6349)

В текущем году В регионе 
за медицинской помощью 
по поВоду укусоВ клещей 
обратились 822 челоВека, 
В том числе 233 ребенка

СОЦИАЛЬНЫЙ аспект

Самая гуманная 
профессия 
КАК рАбОтАют врАчИ НА СеЛе 

в третье воскресенье июня по традиции в регионе от-
метили день медицинского работника. те, кто по-

могает людям быть здоровыми, заслуживают уваже-
ния и благодарности за свой нелёгкий труд. медицин-
ская помощь на селе ценится особенно. Ведь там про-
живает много пожилых людей, у которых не всегда 
есть возможность поехать за ее получением в район-
ный или областной центр. сегодня расскажем о специ-
алистах, которые стоят на страже здоровья селян.

в стационарное учреждение. 
Потому и трудятся в ФАПах 
люди необычные, искренне 
преданные своей профессии 
и родному краю. Тридцать 
пять лет работает фельдше-
ром Ирина Николаевна Опе-
кунова, заведующая Коро-
винским ФАПом. Её трудовой 
путь начался в девяностом 
году в участковой сельской 
больнице сразу после окон-
чания Скопинского медкол-
леджа. Она и сейчас как сов-
меститель исполняет там обя-
занности медицинской сест-
ры процедурного кабинета. 
Сельчане отзываются о ней 
так: «Ирина Николаевна – 
чуткий, с огромным сердцем 
человек, грамотный, ответс-
твенный специалист». Сама 
она призналась, что ей помо-
гает любимый супруг Влади-
мир и дочери. Старшая, Вик-
тория, окончила Рязанский 
государственный медицин-
ский университет, стала хи-
рургом-эндоскопистом. 

ноВые Фапы
Сейчас в нашем регионе 

внимание уделяется имен-
но фельдшерской службе. В 
Михайловской поликлинике 
открыт кабинет неотложной 
помощи для предваритель-
ного осмотра. Не прекраща-
ется строительство и новых 
модульных ФАПов. Недавно 
открыт фельдшерско-акушер-
ский пункт в селе Рачатни-
ки, на очереди – обновление  
ФАПов в селах Голдино, Ви-
ленка и Треполье. 

– Поставленная перед на-
шим коллективом задача оп-
ределена как совершенство-
вание медицинской помощи. 
Для этого устанавливаем сов-
ременное медицинское обору-
дование. Из последнего – циф-
ровой флюорограф. Теперь 
при проведении исследований 
пользуемся возможностями 
искусственного интеллекта. 
Наша больница, кроме того, 
одна из немногих в облас-
ти вступила в Федеральный 
проект «Охрана материнства  
и детства», входящий в со-
став национального проекта 
«Семья». В его рамках у нас 
скоро будет организована но-
вая женская консультация. 
Словом, впереди у нас много 
планов. Уверен, что благода-
ря работе нашей сплоченной 
команды мы все намечен-
ные планы обязательно ре-
ализуем, – заверил главный 
врач Михайловской районной 
больницы Андрей Мартынов.

Александр Федосеев 

по стопам отца
Доктор – это призвание . Так 
можно сказать о враче-невро-
логе Михайловской больни-
цы Светлане Силуяновой. О 
том, кем быть, она знала уже 
с детства. И не только пото-
му, что её папа – врач-рентге-
нолог, для которого нормой 
были постоянные ночные 
вызовы к тяжелым больным. 
Когда приходила к нему на 
работу, призналась она, сразу 
чувствовала эту удивительно 
увлекательную атмосферу ле-
чебного учреждения. «Я уви-
дела безукоризненную меди-
цинскую чистоплотность и 
людей, с ответственностью 
относящихся к своему делу», – 
пояснила Светлана Николаев-
на. Потом, в старших классах, 
как следствие, был медицинс-
кий учебный профиль, и пос-
ле окончания с отличием шко-
лы – медицинский вуз. 

В Михайловский район 
она, уроженка тамбовс-
кого города Мичуринска, 
приехала вместе с семьей в 
2005 году, будучи врачом-
специалистом. 

– В этом году двадцать лет 
как я работаю в Михайловс-
кой больнице. Непростой был 
это период. Я начинала леча-
щим врачом в неврологичес-
ком отделении, после опти-
мизации принимаю больных 
в поликлинике. Конечно, при-
ходилось с чем-то мириться, 
приспосабливаться к измене-
ниям в нашем учреждении. В 
современной медицине, надо 
отметить, проводятся пози-
тивные структурные преобра-
зования с целью быть ближе, 
доступнее к больным. Усовер-
шенствуются и методы лече-
ния, а значит, врачу нужно 
осваивать новые схемы, уметь 
разбираться в новых препара-

тах. Одним словом, работы у 
нас всегда через край. 

Помимо лечебной ра-
боты, с сентября 2020 года 
Светлана Николаевна заве-
дует отделом по временной 
нетрудоспособности. Рабо-
та в районной поликлинике 
имеет свою специфику. Вра-
чу при постановке диагноза 
приходится больше опирать-
ся на собственные знания и 
опыт. Кроме приема в поли-
клинике, она проводит кон-
сультации больных в стаци-
онаре и при необходимости 

Фельдшер ирина опекунова и ее коллеги

Врач-невролог михайловской больницы  
светлана силуянова

предупредить  
и обезвредить
в рязАНИ прОдОЛжАетСя 
АНтИНАрКОтИчеСКИЙ меСячНИК 

м ероприятия, направленные на пропаганду здо-
рового образа жизни и профилактику зависи-

мостей, проходят в нашей области со 2 июня по  
2 июля по инициативе антинаркотической областной 
комиссии правительства рязанской области. 

в приемном покое. Светла-
на Николаевна хорошо зна-
ет своих больных, их недуги. 
Михайловцы всегда с огром-
ным желанием идут к своему 
доктору. Знают, что помо-
жет, каждому подберет лече-
ние, а если выпадет свобод-
ная минутка – и побеседует, 
расспросит о насущном. 

Труд этого врача высоко 
оценен региональными и фе-
деральными органами влас-
ти. Светлана Николаевна по 
праву награждена различны-
ми почетными грамотами, 
благодарностями, ценными 
подарками. И на этот раз ко 
Дню медицинского работни-
ка доктор отмечена Почет-
ной грамотой Рязанской об- 
ластной Думы. Но главная для 
неё награда – это решение её 
дочери Полины, выпускницы 
этого года, поступить в меду-
ниверситет и стать доктором, 
чтобы продолжить семейную 
династию. 

работа  
как образ жизни
Доктор – это призвание, а 
фельдшер на селе – это и при-
звание, и образ жизни. Всегда 
надо быть готовым к любым 
неожиданностям. Днем и но-
чью люди обращаются за по-
мощью: у кого-то поднялось 
давление, затемпературил 
маленький ребенок. Нужно 
оказать экстренную довра-
чебную помощь, а если потре-
буется – доставить больного 

дителей с новыми друзьями. 
При этом стал скрытным, 
отказывается рассказывать, 
где пропадает по несколько 
часов в день, а учителя жа-
луются на пропуски школы 
и успеваемость. Тревожный 
звонок – если у ребенка вдруг 
появились откуда-то деньги, 
или, наоборот, он стал спра-
шивать большие суммы у ро-
дителей, или из дома начали 
пропадать вещи. Важно оп-
ределить, почему поведение 
подростка изменилось, что 
с ним происходит. Гиперо-
пека – плохо, но недостаток 
внимания родителей в под-
ростковом возрасте чреват 
нехорошими последствиями 
и может толкнуть ребенка к 
зависимости. 

Залог успеха – довери-
тельные отношения с под-
ростком. В этом случае, даже 
если он попадет в нехорошую 
ситуацию, то не побоится об-
ратиться к родителям за по-
мощью.

С 15 лет подросток само-
стоятельно должен дать со-
гласие на лечение. Заставить 
его не получится, но специа-
листы наркодиспансера зна-
ют, как уговорить будущего 
пациента. 

– Бояться огласки не сто-
ит. У нас огромное коли-
чество алгоритмов аноним-
ной помощи. Мы фиксируем 
проблему, но только семье 
решать – будет ли она обра-
щаться официально и ста-
вить подростка на учет, – под-
черкивает Наталья Зотова. 

лечение –  
долгий процесс

В деле избавления от зави-
симости взрослого человека 
тоже большое значение име-
ет семья. Психологи подска-
жут, каким образом выстро-
ить разговор с зависимым, 
чтобы заручиться его согла-
сием на лечение. Оно может 
быть как стационарным, так 
и амбулаторным, но стоит 
приготовиться к длительно-
му процессу. 

– Лечение от наркомании 
неэффективно без реабили-
тации и ресоциализации. Это 
долгий, многоступенчатый и 
многоэтапный процесс, кото-
рый не всегда срабатывает, 
но он необходим. Ведь чело-
век, употребляющий нарко-
тики, опасен для общества, 
для семьи, да и для себя, – по-
ясняет Наталья Зотова. – Сро-
ки лечения определяет толь-
ко врач. За два-три месяца ни 
от алкоголизма, ни тем более 
от наркомании вылечиться 
невозможно. Минимум на 
это потребуется год. Зависи-
мые часто пытаются манипу-
лировать родными, уверяя, 
что излечились, чтобы пре-
ждевременно прекратить те-
рапию. Верить им нельзя. За-
висимость – хроническое за-
болевание. Пациент должен 
быть в постоянном диалоге 
со специалистами. Выздоро-
веть от наркомании нельзя. 
Возможно только уйти в ре-
миссию, и огромную роль в 
эффективности этого процес-
са играет семья. Родные тоже 
должны работать с психоло-
гами, чтобы избавиться от 
созависимости. В противном 
случае зависимый вернется в 
ту среду, в которой он начи-
нал употреблять наркотики, 
и срыв неминуем. В случае 
с зависимым деструктивная 
семья – это когда родные на-
чинают решать его пробле-
мы, отдавать за него долги, 
давать ему деньги, позволяя 
не работать, лишь бы не упот-
реблял. В этом случае чело-
век не остановится никогда. 
Поэтому работа психологов 
с семьей должна проходить 
параллельно лечению зави-
симого. 

Яна Арапова 
Фото автора 

получить анонимную 
консультацию можно, 

позвонив на 

теЛеФОН 
дОверИя

областного  
наркодиспансера  

по номеру 

(4912) 25-95-27

задача – приВлечь 
Внимание к проблеме

На Лыбедском бульваре 
и улице Почтовой прошла 
профилактическая акция 
«Внимание, наркомания!» В 
ней приняли участие волон-
теры центра профилактики 
социальных явлений сре-
ди молодежи Рязани «Мой 
выбор», начальник отдела 
межведомственного взаи-
модействия в сфере профи-
лактики, областного нарко-
диспансера Наталья Зото-
ва, ведущий библиотекарь 
универсального читально-
го зала кафедры периоди-
ческих изданий областной 
научной библиотеки имени 
Горького Анна Вострикова. 
Они раздали прохожим под-
готовленные библиотекой 
буклеты с рекомендациями 
о том, как противостоять 
зависимостям, и прокон-
сультировали их по пробле-
мам наркомании и алкого-
лизма. 

– Ежедневно мы про-
водим по два-три меро- 
приятия, направленных на 
пропаганду здорового об-
раза жизни и профилакти-
ку зависимостей. Это ог-
ромный охват населения, 
начиная от несовершенно-
летних и заканчивая взрос-
лыми, – поясняет Наталья 
Зотова. – Ведем разъясни-
тельную работу, тестирова-
ние на употребление нарко-
тиков учеников рязанских 
автошкол, спортсменов и 
их инструкторов, сотруд-
ников техногенно опасных 
предприятий. Задача этого 
месячника – привлечь как 
можно больше внимания 
населения к проблеме нар-
комании, которая до сих пор 
остается актуальной в на-
шем обществе. А также рас-
сказать людям о том, какую 
помощь можно анонимно и 
бесплатно получить в нар-
кодиспансере в случае, если 
такая проблема в жизни воз-

никла. Зависимость – это не 
проступок, а заболевание, 
которое должны лечить спе-
циалисты. Самое главное – 
мотивировать человека об-
ратиться за помощью. 

доВерительные 
отношения  
с ребенком –  
залог успеха
Зачастую люди очень боятся 
афишировать проблему. Од-
нако получить первичную 
консультацию специалистов 
можно анонимно, позвонив 
на телефон доверия област-
ного наркодиспансера.

– Алгоритмов помощи, в 
том числе анонимно, огром-
ное количество. Вы можете 
по телефону обсудить со спе-
циалистом свою проблему 
и потом принять решение о 
прохождении дальнейшего 
лечения, – отмечает Наталья 
Зотова. – Если раньше при-
знаки употребления нарко-
тиков были более очевидны-
ми, то сейчас, с появлением 
синтетических веществ, оп-
ределить, что близкий в за-
висимости на ранних сроках 
употребления не так просто. 
Каждый наркотик дает свои 
проявления. Обычный чело-
век может только предпола-
гать, что близкий человек в 
зависимости. Точный диа-
гноз могут поставить врачи 
по результатам анализов. 
Если есть подозрения и тре-
вожные звоночки, необхо-
димо обязательно идти к спе-
циалистам. Особенно важно 
своевременно обратиться за 
помощью, когда речь идет о 
детях. Ведь два-три месяца 
употребления синтетическо-
го наркотика грозят необра-
тимыми последствиями для 
их неокрепшей психики и 
инвалидностью. 

Насторожить родителей 
должно изменение в поведе-
нии подростка. К примеру, 
он сменил круг общения и 
не торопится знакомить ро-

отдых без последствий
КАК уберечЬСя От КЛещА И Не пОдхвАтИтЬ «зуд КупАЛЬщИКА»

Лето – время отдыха на природе. на пикнике, ры-
балке или просто прогулке по лесу важно пом-

нить об опасностях, которые могут подстерегать. са-
мая распространенная из них – клещи и комары – пе-
реносчики серьезных заболеваний. заразный клещ 
может присосаться на дачном участке. а в деревенс-
ком пруду, на котором с детства ловили рыбу, можно 
подхватить паразитарное кожное заболевание, ко-
торое вызывается личинками гельминтов-трематод, 
паразитирующих у водоплавающих птиц. о том, как 
уберечься от опасных паразитов, «рВ» рассказали 
специалисты роспотребнадзора по рязанской области 
и института биологии и патологии человека пирогов-
ского университета минздрава россии.

– Церкариоз – паразитар-
ное кожное заболевание, ко-
торое вызывается личинками 
гельминтов-трематод, пара-
зитирующих у водоплаваю-
щих птиц. Природные водо-
ёмы зачастую для купания 
выбирают и люди, поэтому 
церкариоз ещё называют «зу-
дом купальщика», или «зудом 
пловца», – поясняет доцент 
кафедры биологии имени 
академика В.Н. Ярыгина Ок-
сана Минкина.

Через 10–30 минут после 
контакта с зараженной во-
дой кожа купающегося начи-
нает сильно зудеть и покры-
ваться множеством красных 
узелков-папул с прозрачным 
содержимым – волдырями. 
Также может возникнуть ло-
кальный отёк, повышение 
температуры тела, кашель, 
падение давления, отек гор-
тани и даже асфиксия, так 
называемый церкариоз ана-
филактоидного типа, одна-
ко выраженность симпто-
мов зависит от количества 
внедрившихся паразитов и 
общей реакции организма. 

Симптомы усиливаются в те-
чение 2–3 дней, а при не ос-
ложненном течении болезнь 
проходит за 1–2 недели. Од-
нако интенсивный зуд мо-
жет вызывать расчесы и как 
следствие – вторичное инфи-
цирование кожи, особенно 
у детей и в жаркую погоду, 
что удлиняет период восста-
новления. 

Не купайтесь в водоемах, 
на берегу которых множес-
тво улиток, а сами водоемы 
облюбовали водоплаваю-
щие птицы. Не используй-
те воду из водоемов, в ко-
торых обитают дикие утки, 
для мытья или других быто-
вых нужд.  

Лечение обычно не требу-
ет госпитализации, посколь-
ку заболевание, как правило, 
проходит самостоятельно в 
течение десяти дней, но при 
выраженной аллергической 
реакции, повышении темпе-
ратуры тела или присоеди-
нении инфекции следует об-
ратиться к дерматологу или 
терапевту. 

Яна Арапова
подготовлено 

 по материалам роспотреб-
надзора по рязанской облас-
ти и Института биологии и па-

тологии человека пироговс-
кого университета минздрава

российской Федерации

как обезопасить  
себя от клещей?
За прошедшую неделю в ме-
дицинские организации Ря-
зани обратился 131 постра-
давший от укусов клещей, из 
которых двадцать восемь – 
дети. Всего в текущем году в 
регионе за медицинской по-
мощью по поводу укусов кле-
щей обратились 822 челове-
ка, в том числе 233 ребенка.

В целях профилактики 
клещевых инфекций специ-
алистами проводятся акари-
цидные обработки мест мас-
сового пребывания людей, 
парков, скверов, кладбищ. 
Однако эффективно уберечь-
ся от клещей помогут соче-
тание правильной одежды 
и специальных препаратов, 
что обеспечит наиболее вы-
сокий уровень защиты от на-
секомых.

– Находясь на природе, 
выбирайте светлую одеж-
ду, максимально закрываю-
щую кожный покров, носи-
те головной убор, – советует 
главный специалист-эксперт 
отдела эпидемиологическо-
го надзора управления Рос-
потребнадзора по Рязанской 
области Татьяна Ерошина. – 
Для еще более эффектив-
ной защиты от нападения 
клещей, помимо закрытой 
одежды, используйте специ-
альные химические препа-
раты. Акарицидные средства 
убивают клещей, репеллен-
тные средства отпугивают 
клещей и комаров, акари-
цидно-репеллентные одно-
временно и отпугивают, и 
уничтожают насекомых. Хи-
мические средства для обра-
ботки кожи и одежды необ-
ходимо применять строго в 

соответствии с инструкцией. 
На прогулке в лесу и парке 
проводите само- и взаимоос-
мотр каждые 15–30 минут. 

Для пикника выбирайте 
место на лужайке с низкой 
травой. Тщательно осмат-
ривайте после прогулки до-
машних животных. Не при-
носите букеты полевых цве-
тов домой. На них могут на-
ходиться клещи. Тщательно 
мойте зелень, срезанную на 
огороде. 

не В лебедином озере
«Зуд купальщика», или церка-
риоз широко распространён в 
регионах с тёплым климатом, 
пресноводными водоемами и 
морскими акваториями, где 
обитают дикие утки и дру-
гие водоплавающие птицы. 
В России он фиксируется в 
различных областях, особен-
но в летний купальный се-
зон. Зафиксированы случаи 
заболеваний у купающихся 
в природных водоёмах Ни-
жегородской, Московской, 
Тюменской областей, Крас-
нодарского края.
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В настоящий момент около 70% всего челове-
чества имеет регулярный доступ к интерне-

ту. Проблема в том, что это никак не связано с 
уровнем жизни. Речь идёт о статистике по всей 
популяции на планете, а большая её часть от-
носится к объективно малоимущим. 

Но ещё большей проблемой является то, что те, кто 
имеет доступ к интернету, имеют доступ только к нему 
и более ни к каким другим источникам информации. 
Собственно, всемирная паутина отождествляется с 
информацией как таковой. С развитием повсемест-
ного доступа к интернету практически «схлопнулось» 
классическое телевидение. Книжные магазины стре-
мительно исчезают. Библиотеки стали пространством 
для разных общественных и культурных событий, а 
книгами интересуются только любители. В таких ус-
ловиях человечество стремительно переходит к черпа-
нию информации из интернета со всеми особенностя-
ми технического восприятия. 

А здесь есть о чем поговорить. Уже многократно заме-
чено, что цифровое представление информации всег-
да «рваное», «клиповое», предполагающее постоянный 
перескок с темы на тему. Это связано с интерактивнос-
тью запросов и крайней простотой перехода в сетях. 
Более того, контекстные программы отслеживания по-
ведения пользователя постоянно «подсовывают» ему 
всё новые темы и сюжеты. В итоге люди «зависают» в 
интернете дольше, чем планировали, а на выходе не 
могут вспомнить, что же они вынесли из очередного 
общения с мировой паутиной. 

Раньше бытовало понятие «книжный червь», и это еще 
куда ни шло. Ведь книги обычно были плодом труда 
высокопрофессиональных команд из писателей, ре-
дакторов, издателей. Теперь появился новый тип лю-
бителя почитать: «ленточный червь». Он «скроллит» 
ленту новостей в смартфоне, воспринимает массу тем, 
но не вникает ни в одну из них. На каждой позиции 
цифровой ленты новостей такой пользователь задер-
живается на пару секунд, что в итоге не дает возмож-
ности вникнуть в сообщение и связать его с другими 
в единую картину мира. 

И вот тут мы подходим к самому тревожному признаку 
надвигающейся интеллектуальной катастрофы челове-
чества. Уже сформировалось первое поколение людей, 
которое выросло на интернете и в алгоритмах воспри-
ятия реальности, которые диктует не книга, газета или 
телепрограмма, а монитор компьютера обилием бес-
системно представленной информации. Такие люди 
могут сосредоточиться только на чем-то конкретном, 
выделяя его суть и практически полностью игнорируя 
сторонние связи, иначе говоря, контекст. 

Люди, воспитанные интернетом, а не книгами, жи-
вым общением или качественными телепередачами, 
могут приобрести некоторые особенности восприятия 
информации. И это очень опасно. Мы еще не в полной 
мере представляем последствия перехода от классичес-
кого информационного поля, где с человеком «работа-
ли» высокообразованные авторы,  к интроспективно-
му цифровому и обезличенному пространству. Чело-
вечество прямо сейчас ставит над собой эксперимент. 
И сложно сказать, можно ли будет спасти ситуацию, 
если он окажется неудачным. 
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Михаил  
СкРИПнИкоВ

кОРРЕСПОНДЕНТ

РАСщеПленИе ВоСПРИяТИя

5 июля 2025 года в 11.00 по адресу: г. Рязань, ул. Фирсова, д. 24а 
состоится XXIII внеочередная конференция общественной организации 
«Рязанское областное общество охотников и рыболовов» (ОО РОООиР) 
на основании решения совета ОО РОООиР № 3 от 04.06.2025.

Повестка дня:
Выборы председателя правления ОО РОООиР.
Делегатам, избранным на XXI отчётно-выборной конференции, при 

себе иметь действующие билеты ОО РОООиР. Заявления об участии в ка-
честве соискателя подавать в адрес правления в свободной форме.

Члены правления ОО РОООиР 

Искусство  
принадлежит народу
СОБРАНИЕ МАРИУПОЛьСкОГО И МЕЛИТОПОЛьСкОГО 
хУДОжЕСТВЕННых МУЗЕЕВ ПОПОЛНИЛОСь  
кАРТИНАМИ РяЗАНСкОГО хУДОжНИкА ВЛАДИМИРА яНАкИ

о выдающихся рязанцах 
и талантливых детях
НАчАЛИСь СъёМкИ СЕРИАЛА «МАхОВИк ВРЕМЕНИ»

Э то большой кинопроект студии 
кино и индивидуального разви-

тия личности «ЮнМедиа family», в ко-
тором заняты несколько сотен юных 
и профессиональных актёров. С под-
робностями – продюсер студии Ирина 
Счастливова.

– В этом году мы выиграли грант  Пре-
зидентского фонда культурных инициатив 
(3 млн рублей) на съёмку художественно-
го социально-краеведческого кинопроекта 
«Маховик времени». Сериал в стиле фэнте-
зи будет состоять из восьми серий. Мы хо-
тим рассказать о знаменитых рязанцах и 
показать как можно больше талантливых 
юных актеров. Проект поддержали такие 
московские и питерские актёры как Алек-
сандр Половцев, Елена Захарова, Елена 
Ксенофонтова, Александр Головин, Илья 
Малаков, Юрий Быков, продюсер телекана-
ла «Россия 1» Олег Челноков и некоторые 
другие наши друзья и партнеры, – расска-
зывает Ирина Счастливова. 

Краткое содержание первой серии: уче-
ники одной из рязанских школ участвуют в 
конкурсе и выигрывают экскурсию в музей-
ную галерею «Рязанское наследие театра и 
кино», где им обещана встреча с одним из 
известных рязанских актёров. В музейной 
галерее они находят старинные часы и пе-
реносятся во времена жизни выдающихся 
рязанцев. 

Проект «Маховик времени» поддержи-
вают министерство культуры Рязанской об-
ласти, управления культуры и образования 
города Рязани.

Исполнители главных ролей первой се-
рии фильма – Владислав Борисков, Алек-
сандра Борискова, Леонид Шахов, Анна 
Козлова, Иван Капитанов. В этом году они 

станут абитуриентами театральных коллед-
жей и вузов страны. Одну из ролей в первой 
серии сыграла директор музейной галереи 
Ольга Серегина. 

– Всех секретов раскрывать не будем, 
скажу только, что вторая серия фильма 
посвящена Сергею Александровичу Есе-
нину. По сценарию фильма у него в жизни 
возникнут трудности, и наши ребята долж-
ны будут помочь поэту в их преодолении, 
а потом они совершат скачок во времени 
и переместятся в другую эпоху, – говорит 
Ирина Счастливова. 

Кроме исторической направленности, 
знакомства ребят с выдающимися рязан-
цами, сериал вносит в жизнь юных актёров 
понятия дружбы, любви, сопереживания 
друг другу. В каждой серии присутствует ка-
кое-то морально-этическое направление. 

Главный смысл сериала в том, что на 
рязанской земле рождались, живут и будут 
в дальнейшем рождаться и жить талантли-
вые люди.

Над съёмками сериала работают:
сценарист – Юрий котельников, 
автор идеи – Ирина Михайлова, 
продюсер – Ирина Счастливова, 
режиссёр – Дмитрий Новиков, 
второй режиссёр – Виктор Горочкин, 
оператор – Максим ковтун, 
режиссёр монтажа – Сергей Михайлов, 
помощник режиссёра – Олеся Звягина, 
гримёр – Мария Левицкая, 
художник по костюмам – Наталья Солод, 
художник-постановщик – Алиса Солод, 
кастинг-директор – Анастасия Воронова, 
гафер – константин Новиков, 
звукорежиссер – Дмитрий Новиков. 

Вячеслав Астафьев
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ч лен Союза художни-
ков России, член об-

щественной палаты Ря-
занской области, ветеран 
боевых действий Влади-
мир янаки передал в дар 
Мариупольскому и Мели-
топольскому художест-
венным музеям свои кар-
тины. 

Добровольческий гума-
нитарный проект «Русский 
Донбасс» и Центральное Та-
моженное управление Феде-
ральной таможенной службы 
России передали в дар музеям 
Донбасса и Запорожской об-
ласти 18 работ заслуженных 
художников России, дейс-
твительных членов и членов-
корреспондентов Российской 
академии художеств. В акции 
приняли участие художни-
ки – участники передвижной 
художественной выставки 
Центрального таможенного 
управления «Россия – Родина 
моя», которая за 2024 год ох-
ватила 14 городов России. 

На торжественной цере-
монии передачи картин Фе-
деральная таможенная служ-
ба в лице должностных лиц 
Донецкой таможни выразили 
благодарность художникам, 
предоставившим в дар свои 
работы, за возможность при-
коснуться к прекрасному жи-
телям Донбасса и Запорожья, 
за большой вклад в развитие 
культуры и искусства Ново-
россии. Сотрудники таможни 
подчеркнули, что проводи-
мая акция имеет неоценимое 
значение для жителей терри-
торий, которые вернулись в 
состав большой страны и с 
каждым днём продолжают 
возрождаться. Теперь жите-
ли и гости Мариуполя и Ме-

литополя смогут насладиться 
красотой городов России и её 
природы, отражённой в кар-
тинах мастеров.

– Каждая работа – это це-
лая история, которая напол-
нена эмоциями и чувства-
ми, настоящий праздник для 
души. Труд художников напо-
минает о том, что искусство – 
это то, что делает нашу жизнь 
ярче и богаче. Картины при-
общены к фонду музейного 
хранения и будут выставлять-
ся музеем в своих экспозици-
ях, воспроизводиться в ката-
логах выставок и в издани-
ях, посвящённых коллекции 
музея, – отметила директор 
Мариупольсого художествен-
ного музея им. А.И. Куинджи 
Раиса Божко. 

– Основной задачей про-
екта является пополнение 
коллекции художественных 
музеев Донбасса и Запорож-
ской области произведени-
ями современных российс-
ких художников. Во многом 
благодаря такой поддержке 
музеи пополняются новыми 
экспонатами, растёт собра-
ние картин. Наша помощь в 
устройстве мирной жизни в 
этих регионах крайне важна 
для восстановления истори-
ческой справедливости, а так-
же развития патриотического 
воспитания и любви к своему 
Отечеству среди молодёжи. 
Важно способствовать борь-
бе с искажением фактов исто-
рии и обесцениванием значе-
ния вклада Советского Союза 
в нашу Великую Победу над 
фашизмом. Ничего не объ-
единяет сильнее, чем наша 
Родина. И когда мне пред-
ложили поддержать проект 
в новых регионах и принять 
участие в акции, я с радос-

тью выбрал свои лучшие жи-
вописные произведения в дар 
музеям Новороссии. Эти кар-
тины с историей и большим 
выставочным прошлым, – по-
делился Владимир Янаки. 

По словам художника, 
картина «В Великий четверг. 
У Спасо-Андроникова монас-
тыря» написана в 2004 году. 
С начала 2000-х годов по 
благословению настоятеля 
Афонского подворья игуме-
на Никона он писал натур-
ные зимние этюды в обители, 
что на Котельниках в Москве. 
Осенью, зимой, весной поч-
ти каждый день писал у стен 
духовной святыни русской 
земли – Спасо-Андроникова 
монастыря. Работал по сво-
ей сложившейся методике – 
не только писал большие и 
маленькие этюды, но и делал 
много зарисовок.

– Картина «Вечер в За-
полярье» явилась итогом 
творческих поездок в Запо-
лярье – Северную Карелию 
и на Кольский полуостров в 
2007–2018 годы. В своих твор-
ческих поездках основным 
местом для работы я избрал 
Лоухский район Северной Ка-
релии и Лоухское озеро, кото-
рое было упомянуто в карело-
финском эпосе «Калевала». 
Также выезжал в районы Бе-
лого моря и на реку Умба на 
юге Кольского полуострова. 
Меня увлекала недоступность 
и природная красота Русского 
Севера. Возможность рабо-
тать белой ночью много часов 
подряд, плавать на моторной 
лодке по гигантскому озеру и 
исследовать сотни его необи-
таемых островов, – рассказал 
Владимир Янаки.

Вячеслав Астафьев

Сделать мир лучше  
МОЛОДёжНый ПРОЕкТНый ОФИС РяЗАНСкОй ОБЛАСТИ «ПРяМО» РАБОТАЕТ ДВА ГОДА

Н а праздник в Доме молодежи собрались около 
100 участников. Среди них – эксперты и амбасса-

доры программы «Росмолодёжь.Гранты», а также со-
здатели социальных проектов в Рязанском регионе. 

ют, что критика полезна, что 
нет глупых вопросов и луч-
ше задать их несколько. Это 
большое количество побед 
каждого человека и, прежде 
всего, побед над собой, – по-
дытожила начальник отдела 
молодежного социального 
проектирования Ольга Та-
расова.

На встрече были подведе-
ны итоги работы молодежно-
го проектного офиса «ПРЯ-
МО», награждены активисты 
и призеры. 

Старший специалист по 
работе с молодежью ГБУ РО 
«Молодежный центр» Денис 
Пышков – один из победи-
телей программы «Росмоло-
дежь.Гранты». Идея его про-
екта родилась после встречи 
со специалистом из Москвы, 
который познакомил сту-
дентов РГУ им. С.А. Есени-
на с проектом «Социальный 
театр». Денис решил приме-

нить эту практику в родном 
регионе. 

«Проект подали в ла-
герь молодежи и студентов 
«РОСА», там была гранто-
вая площадка. Мы выиграли 
320 000 рублей на реализа-
цию. Проект обрел популяр-
ность, сейчас он реализуется 
под руководством Дома моло-
дежи. Мы стали победителя-
ми более крупных грантов, и с 
сентября будем представлять 
проект по всему региону», – 
рассказал Денис Пышков.

Суть проекта – иммерсив-
ный театр, где зрители выхо-
дят на сцену и меняют ход со-
бытий постановки, которая 
строится на социальных про-
блемах молодежи. Сценарий 
был разработан вместе с пси-
хологами на основе реальных 
историй детей и подростков с 
их согласия. 

Екатерина СтоцкаяФ
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Ребята занимаются про-
светительскими встречами 
в сфере социального проек-
тирования, консультациями 
участников грантовых кон-
курсов, в том числе и Пре-
зидентского фонда культур-
ных инициатив. Форматы 
разные: для детей помладше 
проводят фестивали и ин-
теллектуальные лаборато-
рии. В работу офиса входит 
и сопровождение форумной 
компании. В этом году более 
140 площадок всероссийско-
го масштаба, где каждый в 
возрасте от 14 до 35 лет мо-
жет попробовать свои силы. 
Участие в проектах помога-
ет развивать свои «гибкие 
навыки», что полезно при 
дальнейшей учебе и трудо-
устройстве. 

 «За прошлый год 15 ты-
сяч человек было вовлечено 

в активности и проекты на-
шей рязанской молодежи с 
государственной финансовой 
поддержкой. Мы делаем мир 
лучше, меняем то место, где 
с вами находимся. Спасибо 
вам!», – поблагодарил при-
сутствующих руководитель 
комитета по делам молодежи 
Виталий Косачев.

Начальник отдела моло-
дежного социального проек-
тирования Ольга Тарасова 
отметила, что ребята откры-
вают для себя не просто мир 
социального проектирова-
ния, а находят много друзей 
и единомышленников. Они 
учатся правильно писать сме-
ту, читать методические ре-
комендации, прислушивать-
ся к экспертам. 

– Те люди, которые хотя 
бы один раз написали соци-
альный проект, точно зна-
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